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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 ABRE GABINETE LISTA DE BIENES 

 

PEÑA Y EQUIPO TRANSPARENTAN PATRIMONIO 

 
CARSTENS: LA REFORMA ENERGÉTICA ES LA BUENA 

 

PEÑA Y SU GABINETE REVELAN BIENES SIN ACALARAR LOS MONTOS 

 LA REFORMA EDUCATIVA YA ES CONSTITUCIONAL 

 PROPONEN CÁRCEL POR DEUDA ESTATAL 

 

GRAN COINVERSIÓN DE PEMEX EN PETROQUÍMICA 

 REFORMA ENERGÉTICA, EN EL II SEMESTRE 

 

AVALAN 19 ESTADOS LA REFORMA EDUCATIVA 

           CONGRESO INDAGA LICENCIAS A CASINOS EN SEXENIO PASADO 
 

  REFORMA EDUCATIVA YA ES CONSTITUCIONAL 

 EU ATERRIZA DREAMLINERS; AEROMÉXICO: OK, LA COMPRA 

 PUBLICA PEÑA NIETO SU DECLARACIÓN PATRIMONIAL 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 
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INFORMACIÓN 
 

 Peña y equipo transparentan patrimonio 
 

El Presidente Enrique Peña Nieto y los Secretarios de Estado presentaron su declaración patrimonial para 
cumplir con una “obligación ética que normará al gobierno y que tiene que ver con la rendición de cuentas”. El 
Mandatario ordenó a los contralores de todas las oficinas de gobierno asegurarse de que todos los 
funcionarios cumplan con la transparencia y vigilen que en su actuación cotidiana los servidores públicos 
acaten las obligaciones éticas. (El Universal, Francisco Reséndiz, p. 9; Reforma, Ocho Columnas y p. 5-
Nacional; Milenio PP y p.6; La Razón p. 6; La Jornada, Ocho Columnas y p. 13; La Razón, p. 6; El 
Economista, Tania Rojas y Jorge Monroy, PP; p. 32 y 33; Metro p. 10; La Jornada, Rosa Elvira Vargas, 
Ocho Columnas y p. 2, Rumbo de México, Rocío Sayaz, PP) (En radio y TV: La Red de Radio Red, 
Entre Líneas, Noticiero con Joaquín López-Dóriga; Vanguardia) 
 

 EPN divide gabinete en 5 grupos temáticos 
 

El Presidente Enrique Peña Nieto realizó ajustes en el funcionamiento del gabinete presidencial con la 
creación de cinco "gabinetes temáticos" que alineará con las grandes metas de su administración en materia 
de seguridad, combate a la pobreza, educación de mayor calidad, prosperidad y reinsertar a México como 
actor global. El Mandatario sostuvo una reunión con su gabinete en Palacio Nacional donde se presentaron 
los equipos de trabajo. Funcionarios de la Presidencia dijeron que la decisión de realizar el ajuste comenzó a 
afinarse el pasado 6 de enero. El objetivo de este cambio es ampliar el funcionamiento y eficiencia del 
gabinete, al alinear temáticamente a cada una de las dependencias con los cinco grandes objetivos del 
Presidente de la República para su sexenio y actuarán de forma transversal. Los gabinetes son para atender 
las metas de "México en Paz", "México Incluyente", "México con Educación", "México con crecimiento 
económico" y "México con responsabilidad global". Las cabezas de cada uno serán, respectivamente, las 
Secretarías de Gobernación, Desarrollo Social, Educación Pública, Hacienda y Relaciones Exteriores. (El 
Universal, Francisco Reséndiz, p. 9; Milenio, Miriam Castillo, p. 7-Política; Excélsior, Georgina Olson, 
p.4; 24 Horas p. 6; UnomásUno p. 5; La Prensa, p. 12) 
 

 Obtiene vía libre Reforma Educativa 
 

Hidalgo, Campeche, Yucatán y Baja California Sur validaron ayer con la aprobación en sus congresos locales 
la reforma a los Artículos 3° y 73 de la Constitución que impone la obligación a todos los maestros de ser 
evaluados para ingresar, promoverse, recibir reconocimientos y permanecer en el servicio docente. La 
Reforma Constitucional en materia de educación también establece la autonomía del Instituto Nacional para 
la Evaluación de la Educación (INEE), que se encargará de evaluar a los maestros. Con el aval en 19 
Congresos locales, falta la declaratoria de la Reforma y su publicación en el Diario Oficial de la Federación 
para que entre en vigor. Cabe destacar que la Reforma Constitucional fue aprobada por mayoría en todos los 
congresos locales, 17 de los cuales tienen mayoría del PRI, Guerrero con mayoría del PRD y Querétaro sin 
mayoría de ningún partido. (Reforma, Sonia del Valle, p. 2; La Crónica, Blanca E. Botello, Ocho 
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Columnas y p. 3; Milenio, Fernando Damián, PP  y p.5 y 18-Estados; Excélsior, Lilián Hernández, P. 6 
y 7; El Universal, Nurit Martínez, PP, p. 4 y 12; 24 Horas, Xóchitl Bárcenas y Suzzete Alcántara p. 12; 
Impacto, Ocho Columnas y p. 5, El Financiero, PP y p. 21, Se publica una fotografía del Secretario de 
Educación Pública; El Sol de México, José Luna y editoras, PP y p. 3; Rumbo de México, Yvonne 
Reyes Campos, PP; La Jornada p. 38;La Razón, p. 3; Ovaciones p. 5; La Prensa, p. 2) 
 

 Arrecia el magisterio sus movilizaciones 
 

El apoyo conseguido por la mayoría de los Congresos de los estados para la aprobación constitucional de la 
Reforma Educativa provocó ayer protestas y movilizaciones del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) en diversas entidades. En Hidalgo, mientras se daba la discusión y votación de la minuta 
en el Congreso local, más de 5 mil maestros de la Sección 15 del SNTE protestaban afuera de la sede. Con 
mantas y pancartas, los maestros que cercaron la sede del Poder Legislativo repudiaron la ley y acusaron 
que el Titular de la SEP, Emilio Chuayffet, se equivoca con esta medida. Los inconformes advirtieron que el 
Magisterio nacional se mantendrá en lucha para garantizar sus derechos laborales. (Reforma, Staff, p. 2; La 
Jornada, De los corresponsales, p. 38) 
 

 ‘Un medio público debe ser imparcial’ 
Dirigió la etapa final de El Nacional, un periódico que desde su origen, en 1929, fue creado como apéndice 
del Partido Nacional Revolucionario, hoy PRI. Sin embargo, tras tomar posesión de Once TV México, 
Enriqueta Cabrera aseguró que mantener la imparcialidad, la apertura y la pluralidad son parte de la 
responsabilidad ética de cualquier medio de comunicación. Reconoció que posee experiencia en radio y 
prensa escrita e incluso en televisión, ya que durante dos años colaboró como analista de temas 
internacionales en el noticiero matutino de Once TV México y se desempeñó como creadora, productora y 
conductora del programa Palabra Escrita en el Canal 34 TV Mexiquense del 2007 al 2012, periodo en el que 
coincidió con la gestión de Enrique Peña Nieto como Gobernador del Estado de México. Nombrada el martes 
como directora de Canal 11 por Emilio Chuayffet, Secretario de Educación Pública, a propuesta de 
Yoloxóchitl Bustamante Díez, Directora del Instituto Politécnico Nacional, Cabrera dijo sentirse honrada y 
comprometida al ser titular de la primera televisión pública de América Latina. (Reforma, Julieta Riveroll, p. 
18 Cultura) 
 

 José Carreño, al FCE 
 

El Fondo de Cultura Económica anunció que José Carreño Carlón tomará las riendas de la institución. Emilio 
Chuayffet Chemor, Titular de la Secretaría de Educación Pública, indicó que el Premio Nacional de 
Periodismo 1987 dirigirá a partir de ahora la editorial mexicana, Joaquín Díez-Canedo Flores, nuevo Director 
General de la Comisión Nacional de los Libros de Texto Gratuitos, entre otros nombramientos. (Milenio, p. 
15-Campus)  
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 Rechaza Narro Robles la “fascinación por el mercado” en la educación 
 

José Narro Robles, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, al afirmar que la autonomía es 
fundamental para la universidad pública y ésta es igualmente esencial para la vida democrática del país, 
reclamó de forma vehemente el cuestionamiento que se ha hecho de la autonomía en los últimos años, “en 
algunas ocasiones de manera tenue y refinada, y en algunas otras de forma tosca y poco comedida”. El 
rector fue el ponente principal de la ceremonia del Consejo Directivo Universitario de la Universidad 
Autónoma de SLP, con la que la comunidad universitaria potosina conmemoró sus 90 años de vida 
autónoma… La sesión solemne del Consejo Directivo fue presidida por el rector de la institución, Manuel 
Fermín Villar Rubio, Fernando Serrano Migallón, Subsecretario de Educación Superior de la SEP; el 
gobernador del estado, Fernando Toranzo, entre otros. (Milenio, p. 9-Campus) 
 

 Nuevos nombramientos en DGTVE 
 

En representación del Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, el Director General de 
Televisión Educativa, Fernando A. Mora Guillén, dio posesión a Gustavo Lomelín Cornejo como nuevo 
Director de Noticieros de México al Día; asimismo, a Patricia Betaza y Enriqeu Lazcano Vázquez, quienes se 
incorporan a la conducción de los distintos segmentos de ese espacio informativo. (La Crónica, p. 12; 
UnomásUno, p. 9) 
 

 La Permanente exhorta al INM a certificar a servidores 
 

El Pleno de la Comisión Permanente aprobó diez puntos de acuerdo relacionados con temas de 
discriminación, ambientales, peaje en carreteras, controles de confianza en migración y derechos del 
consumidor.  Uno de los puntos a destacar es el exhorto al Instituto Nacional de Migración para reforzar los 
procesos de certificación y controles de confianza de los servidores públicos adscritos a dicho instituto… A la 
Secretaría de Educación se le pedirá que implemente acciones para que el sistema de escritura Braille sea 
de mayor acceso en edificios públicos y centros educativos. (La Crónica, Dennis A. García, p. 8- Nacional) 
 

 Caótico crecimiento de colegios privados: Expertos 
 

A fin de que estudiantes y padres de familia puedan contar con las herramientas básicas para poder distinguir 
entre las escuelas con validez oficial y aquellas conocidas como patito, la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) y expertos en el tema destacaron una serie de 
puntos indispensables al momento de seleccionar un colegio. En términos generales, coinciden en que se 
debe revisar el tipo de instalaciones o habilitación de la infraestructura del inmueble; las acciones para que el 
personal académico pueda actualizarse, además de que exista un adecuado balance entre los de tiempo 
completo y los de asignatura; la conformación de un plan de estudios con grupos de académicos, así como la 
vinculación entre las acciones de docencia y de investigación para quienes desarrollan esa actividad. Por su 
parte, el vicecoordinador de Movimiento Ciudadano, Ricardo Mejía Berdeja, indicó que resulta inaceptable 
que el 45.6 por ciento de los programas avalados por la SEP sean sancionados por su falta de calidad, y 
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afirmó que “es un fraude que casi la mitad de las Universidades Privadas tengan programas con poca calidad 
educativa”. Expresó que “Movimiento Ciudadano, insistirá en una verdadera Reforma Educativa que resuelva 
también el problema de Universidades patito y urgió a garantizar la cobertura en la Educación Superior de 
Calidad para que los mexicanos estén en condiciones de competir en el mundo global”. (El Financiero, 
Miriam de Regil, p. 22; Unomásuno, Ignacio Álvarez Hernández, p. 19) 
 

 Exigen garantizar seguridad de alumnos 
 

La Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim) y la Oficina de Defensoría de los Derechos 
de la Infancia (ODI) demandaron al Poder Legislativo realizar cambios urgentes a la Ley General de 
Educación a fin de que la escuela sea un espacio capaz de garantizar la seguridad de los niños. 
Plantearon la necesidad de que la Secretaría de Educación Pública (SEP) elabore un protocolo 
institucional para saber cómo intervenir en casos en los que la seguridad de los niños esté en riesgo. 
 "Es indispensable que la SEP institucionalice procedimientos formales sobre cómo detectar y proteger 
a niños y niñas víctimas de violencia", pidieron. (Excélsior p. 32) 
 

 Insuficiente, exhorto de la CNDH sobre violación a 15 niños en un Kínder: ONG 
 

La recomendación emitida por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) a la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) por el caso de al menos 15 niños agredidos sexualmente en un plantel federal de 
prescolar ubicado en la delegación Iztapalapa en el Distrito Federal, es “insuficiente y superficial”. Señalaron 
lo anterior la Red por los Derechos Humanos de la Infancia (Redim) y la Oficina de Defensoría de los 
Derechos de la Infancia (ODDI). Consideraron que el exhorto del ombudsman nacional se limita a temas 
administrativos, de capacitación y servicios psicológicos, “sin tocar aspectos normativos, diseño institucional y 
controles de confianza de personal”. Por otra parte, madres de algunos de los niños que fueron víctimas de 
abuso relataron en entrevista que desde entonces han enfrentado dificultades económicas para asistir a 
terapias y cambio en el comportamiento de los menores, que se volvieron agresivos o retraídos, manifiestan 
miedo o depresión. Asimismo, denunciaron que hasta ahora no han recibido apoyo de la SEP. Las mujeres, 
que decidieron no dar sus nombres, acudieron a la conferencia de prensa donde se calificó de “insuficiente” 
la recomendación que por este caso emitió la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. (La Jornada, 
Emir Olivares Alonso, p. 39; El Economista, Ana Langner, p. 38) 
 

 Pedro Flores-Crespo, Universidad crítica 
 

“Desde hace casi 20 años, la política de participación social está contenida en la Ley General de Educación y 
se ha convertido en parte central del discurso oficial para tratar de introducir cambios en la gestión escolar y 
en la gobernabilidad del sistema educativo nacional. La reforma propuesta por el Gobierno de Enrique Peña 
Nieto en materia educativa sugiere modificar el marco jurídico para ‘fortalecer’ la autonomía escolar con el 
propósito de ‘propiciar condiciones de participación’… vale la pena preguntar en qué consistirán estas 
modificaciones legales y si tales cambios tendrán la capacidad y la fuerza suficientes para propiciar la 
participación ciudadana en todas las escuelas…” A continuación ofrece un análisis del reporte Indicadores 
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del Ciclo Funcional de los Consejos Escolares de Participación Social “que la SEP elaboró con apoyo de un 
grupo de especialistas y el cual revela datos sumamente interesantes”. (Milenio, p. 7-Campus) 
 

 Sección Lo más leído en eleconomista.mx 
 

Las preinscripciones por Internet serán en febrero. (El Economista, p. 50-El Foro) 
 

 Convocatoria para el 13° Proceso de Selección de Directores de Educación Media Superior 
 

La Subsecretaría de Educación Media Superior (SEMS) de la Secretaría de Educación Pública (SEP) invita al 
personal docente que labora en los planteles adscritos a las Direcciones Generales de Educación 
Tecnológica Agropecuaria (DGETA) y de Educación Tecnológica Industrial (DGETI), Direcciones Generales 
del Bachillerato (DGB), así como Centros de Formación para el Trabajo (DGCFT), a participar en el Proceso 
de Registro de Aspirantes para ocupar el cargo de Director en los Planteles Federales de la Secretaría de 
Educación Pública en los que se imparte educación del tipo medio superior.  
 
De los datos de los planteles que son objeto de dicha convocatoria: 2 para el estado de Chiapas y 12 para el 
estado de Oaxaca. 
 

 Reconoce el SNTE impulso de Slim a la educación 
 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) reconoció el apoyo del Presidente Honorario 
de Grupo Carso, Carlos Slim Helú, quien proporcionará de manera gratuita la educación, a través de Internet, 
en beneficio de estudiantes, maestros y padres de familia. En este sentido, el sindicato magisterial, 
encabezado por Elba Esther Gordillo, puso énfasis en la inversión de cuatro mil millones de pesos que el 
empresario hizo para poder llevar vídeos y cursos educativos a toda la población y que contribuirá al 
aprendizaje de los estudiantes (principalmente de quinto y sexto año de primaria) y facilitará el trabajo de los 
docentes. (La Crónica, Cecilia Higuera, p. 3) 
 

 Maestros buscan frenar cambio 
 

Las protestas de maestros continuaron ayer entre llamados al diálogo por parte de autoridades, en Hidalgo, 
Guerrero y Oaxaca, mientras que la Reforma Educativa ganaba a nivel nacional los votos necesarios para 
ser declarada aprobada, tras obtenerse el aval de al menos 17 Congresos locales. Cerca de mil maestros de 
la Sección 15 del Sindicado Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en Hidalgo mantuvieron 
cercada la sede del Congreso local donde se discutía la minuta. Unos 3 mil 500 maestros provenientes de las 
ocho organizaciones del Sindicato aseguraron que no están en contra de la Reforma Educativa, pero 
lamentaron que con ella se lesionen sus derechos laborales. En Oaxaca, docentes de la Sección 22 y 
diputados locales acordaron discutir y analizar la Reforma Educativa hoy, aunque continuaron bloqueando 
los accesos del Palacio Legislativo en San Raymundo Jalpan. 
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De acuerdo con el secretario general de la organización gremial, Rubén Núñez Ginez, el acuerdo se logró 
luego de una serie de acercamientos con los diputados de las Comisiones de Estudios Constitucionales y de 
Educación Pública, Emmanuel Jarquín y Perfecto Mecinas Quero. Aunque el líder de la Sección 22 del SNTE 
no confirmó hora y sede del encuentro, confió en que los integrantes de la LXI Legislatura no dejen pasar 
esta iniciativa. El presidente de la Mesa Directiva, Javier Villacaña, confió en que los docentes liberen las 
instalaciones del Congreso, pues afirmó que de lo contrario se buscará una sede alterna. (El Universal, p. 4; 
Excélsior p. 7; La Jornada p. 30) 
 

 Llama Congreso a Arroyo 
 

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión citó ayer a comparecer al director del INAH, Sergio Raúl 
Arroyo, para que informe sobre las autorizaciones realizadas al Grupo Wal-Mart para la apertura de tiendas 
de autoservicio en Teotihuacán. El punto de acuerdo fue presentado por el senador del PAN, José María 
Martínez, quien al exponer su propuesta recordó que los sobornos al Instituto, dados a conocer por el diario 
estadounidense The New York Times, presuntamente consistieron en 900 mil pesos, de los cuales 500 mil 
pesos fueron de “donación” y 400 mil por un “regalo personal” para “el director”, que era Arroyo.   (Reforma, 
Erika Hernández y Mariel Ibarra, p. 18 Cultura, La Jornada, Georgina Saldierna, p.41, 24 Horas, p. 18; 
La Crónica p. 20) 
 

 Leer por gusto, pero poco no mejora el nivel escolar 
 

Aunque en México 44 por ciento de los estudiantes de 15 años dice leer por gusto hasta 30 minutos al día, 
sus resultados en la Prueba PISA, aplicada por la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico 
(OCDE), no se traducen en mejor desempeño académico, ya que tuvieron una diferencia mínima del puntaje 
que obtuvieron los alumnos que dicen leer sólo por obligación y que son un 24 por ciento. En cambio, 
quienes respondieron la prueba internacional en 2009 y dijeron leer más de 30 minutos al día, sí tuvieron 
mejoras significativas en esa evaluación en comparación con los que no leen por placer y con los que sí 
dijeron leer por gusto hasta media hora al día. Esto se desprende de un análisis elaborado por el Instituto 
Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), con base en los datos de la prueba PISA 2009, aplicada 
por la OCDE, cuyos resultados fueron dados a conocer en diciembre de 2011. (Excélsior, Lilian Hernández, 
p. 7) 

 “Opera el IPN con equipo obsoleto” 
 

El Instituto Politécnico Nacional imparte una educación de calidad, aunque en algunas de sus áreas hay 
equipos de 70 años de antigüedad, afirma la Directora General, Yoloxóchitl Bustamante Díez. "¿Qué se hace 
con esa situación?, enseñarles a los alumnos el fundamento de los procesos, con lo cual podrán incorporarse 
a las nuevas tecnologías sabiendo que hay otras maneras de llevarlos a cabo", señala en entrevista. Agrega 
que el IPN se alista para colocarse dentro de las mejores 100 universidades del mundo. (El Universal, 
Natalia Gómez, PP y p. 4) 
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 Publica el FCE el corpus poético completo de Rubén Bonifaz Nuño 
 

“Rubén Bonifaz Nuño es un poeta clásico y vivo”. Y su corpus lírico, uno de los más importantes en la 
tradición poética nacional, es editado de manera completa por primera vez por el Fondo de Cultura 
Económica en una caja con cuatro volúmenes. Son casi 60 años de poesía que van desde 1945, con su 
primer libro La muerte del ángel, hasta “Poema”, un breve verso aparecido en un periódico y que fuera su 
último trabajo publicado. El editor de literatura del FCE, Omegar Martínez, señala que la compilación titulada 
Poesía completa tiene dos libros poco conocidos por los lectores: uno es Calacas, donde el poeta ofrece su 
visión sobre la tradición popular mexicana más importante: el Día de Muertos, y el cual fue editado por El 
Colegio Nacional; y Pulsera para Lucía Méndez, donde versifica su admiración por la actriz. (La Crónica, 
Adrián Figueroa, PP. y p. 20) 
 

 Un año más y 100 millones de pesos 
 

La Biblioteca de México José Vasconcelos, que intentó rebautizarse como la Ciudad de los Libros y la 
Imagen, no quedará lista sino hasta diciembre de 2013, lo cual implicará aumentar la inversión  en entre 80 y 
100 millones de pesos. “Yo creo que 2013 es un año complejo en el cual se van a hacer las obras y como 
toda obra nueva también requiere de sus ajustes, yo creo que el 2013 será suficiente para construirla”, dijo 
Fernando Álvarez del Castillo, director General de Bibliotecas (DGB) del Conaculta. A finales de junio de 
2011, Consuelo Sáizar, entonces presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), 
anunció la remodelación integral de La Ciudadela. El proyecto se volvió uno de los principales de su 
administración y contaría cinco bibliotecas personales, una librería ampliada, salas de lectura y digitales, 
biblioteca para niños, bebeteca, área para personas con discapacidad visual, galería para exposiciones, 
teatro, nuevas oficinas y un fondo reservado. (Excélsior, Luis Carlos Sánchez, p. 9 Comunidad) 
 

 Ratifican denuncia penal por usurpación de profesión contra la rectora de la UACM 
 

Al ratificar y ampliar su denuncia penal por usurpación de profesión contra la Rectora de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México, Esther Orozco Orozco, el movimiento crítico a su gestión en esa 
Casa de Estudios presentó dos nuevos documentos expedidos por las Secretarías de Educación 
Federal y del estado de Chihuahua, en los que se afirma que no existen registros de antecedentes 
profesionales de la también ex Directora del Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito Federal. Se 
trata del oficio DCP/ SCP/2676-AP/12, con folio 9216, fechado el 30 de octubre de 2012, signado por el 
Jefe de Departamento de Servicio Social y Comisiones Técnicas de la Dirección General de 
Profesiones de la Secretaría de Educación Pública, en el que se reitera la “inexistencia de 
antecedentes profesionales” de Orozco Orozco como química bacterióloga parasitóloga. (La Jornada, 
Alejandro Cruz Flores, p. 36) 
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 Esquela 
 

La Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) lamenta el fallecimiento del medallista 
olímpico Noé Hernández Valentín. (Milenio, p. 15-Afición) 
 

 Estalla huelga en la Nicolaíta 
 

Tras colocar banderas rojinegras en la fachada del Colegio de San Nicolás, el Sindicato Único de Empleados 
de la Universidad Michoacana (SUEUM) estalló ayer la huelga y dejó sin clases a más de 55 mil estudiantes. 
Durante la Asamblea General y en ausencia  del dirigente sindical, Eduardo Tena Flores –cuya inasistencia 
fue justificada por problemas de salud-, los agremiados descalificaron las continuas violaciones al Contrato 
Colectivo de Trabajo por parte de la autoridad Nicolaíta, por lo que decidieron parar labores. El Sindicato 
demandó un incremento salarial de 15 por ciento y 5 por ciento a prestaciones no ligadas al salario, y la 
reparación de por lo menos 37 cláusulas supuestamente violentadas del Contrato Colectivo. (Milenio, 
Francisco García Davish, p. 19-Estados, La Jornada, Ernesto Martínez, p. 32)  
 

 Núñez denuncia desvío de fondos de salud, educación y seguridad 
 

Fondos federales etiquetados para salud, educación y seguridad pública fueron usados para cubrir 
“otras cosas” o lo robaron en el gobierno del priísta Andrés Granier Melo, aseguró el Mandatario 
perredista de Tabasco, Arturo Núñez Jiménez. Dijo que las hipótesis que sigue la Secretaría de 
Planeación y Finanzas respecto a los recursos del Gobierno de la República que llegaron a Tabasco 
pero no se aplicaron en los rubros estipulados, es que fueron desviados o sustraídos por funcionarios 
de la administración que culminó el pasado 31 de diciembre. Explicó que se sigue minuciosamente el 
destino que tuvieron los fondos públicos consignados a las Secretarías de Salud, Educación y 
Seguridad Pública, pues fueron depositados en la cuenta de Finanzas estatal, pero no se destinaron 
para lo que estaban etiquetados. (La Crónica, Rodolfo Reyes, p. 9) 
 

 Maestros exigen pagos sin regateo 
 

Además de tenerlos contratados sin ninguna prestación, autoridades educativas retuvieron el pago de 
quincena de 600 maestros de inglés de nivel básico en Sonora, por lo que los profesores se 
manifestaron y advierten que si no les pagan no volverán a las aulas. Se trata de más de 698 docentes 
del Programa de Inglés en Primarias (PIP) de la Secretaría de Educación y Cultura, a quienes no les 
pagaron la primera quincena de enero y los amenazaron con liberar todos los pagos acumulados hasta 
finales de febrero, situación que a decir de los inconformes, sacaría de balance sus finanzas familiares. 
De concretarse el paro de las clases de inglés, se verían afectados más de 180 mil alumnos en todo 
Sonora; el retraso de la quincena provocó movilización de maestros en Nogales, Cananea, Nacozari, 
Agua Prieta, Puerto Peñasco, Cajeme, Navojoa, Guaymas y San Luis Río Colorado. En Hermosillo, las 
manifestaciones se llevaron a cabo en el antiguo cuartel militar que alberga las oficinas centrales de la 
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Secretaría de Educación Pública (SEP), donde los maestros fueron recibidos por el Secretario 
Particular del Titular de la SEC, José Luis Ibarra Mendívil. (Excélsior, Daniel Sánchez Dórame, p. 6) 
 

 Emplazan a maestros 
 

El Subsecretario de Educación Básica de la Secretaría de Educación en Guerrero José Villanueva, 
advirtió que si este jueves los maestros de las 40 escuelas de Tecoanapa y Ayutla no regresan a 
clases, se les descontaría su salario. Los líderes del movimiento armado exigieron a los profesores 
suspender las clases desde el pasado 9 de enero debido a que iban a realizar una "limpia" de 
delincuentes en las comunidades y había riesgo de enfrentamientos a balazos. (Reforma, Jesús 
Guerrero, p. 11) 
 

 Dan a becas $ 44 millones 
 

La Asamblea Legislativa liberó 44 millones de pesos para cumplir con la entrega de becas que 
proporciona a 24 mil jóvenes beneficiarios del Fondo de Apoyo a la Educación y al Empleo de las y los 
Jóvenes del DF. El Presidente de la Comisión de Gobierno, Manuel Granados, informó que luego de la 
instalación del Comité del Fideicomiso, la semana pasada, fueron liberados los recursos del segundo 
semestre del 2012, mientras que otros 66 millones serán aplicados en el primer semestre del 2013. 
Explicó que en el transcurso de este mes se reunirán los integrantes del Comité Técnico para 
establecer las reglas de operación del Fideicomiso, en donde se abordará la entrega de resultados y 
calificaciones de los 24 mil beneficiarios. (Reforma, Óscar del Valle, p. 4-Ciudad) 
 

 Desmiente Coneval cifras sobre pobreza 
 

El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) afirmó que todavía no cuenta 
con cifras sobre el incremento de la pobreza extrema en México durante 2012 a pesar de que la semana 
pasada un Subsecretario de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) declaró que ésta había aumentado 
en dos años. El Coneval, que es el organismo público descentralizado encargado de medir la pobreza en el 
país, envió mediante su cuenta de Twitter (@coneval) varios mensajes explicando la ausencia de cifras 
actualizadas. La semana pasada en el Foro México 2013, Javier Guerrero, Subsecretario de Desarrollo 
Urbano y Ordenación del Territorio de la Sedesol, expuso ante representantes de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), el 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el Banco Mundial (BM), que había empeorado la cantidad de 
pobres. (Reforma, Itxaro Arteta, p. 2) 
 

 Protestan ante la ALDF estudiantes, trabajadores y profesores del IEMS 
 

Más de un centenar de personas, entre estudiantes, profesores y trabajadores del Instituto de Educación 
Media Superior (IEMS) se apostaron la mañana de este miércoles afuera de la Asamblea Legislativa para 
exigir mayor presupuesto, ya que las preparatorias del IEMS están en “completo abandono” y, luego de hasta 
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cinco años, existen planteles que funcionan con aulas provisionales en la delegación Venustiano Carranza e 
Iztapalapa, denunció Miguel Ángel Hernández Vázquez, secretario general del Sindicato de la Unión de 
Trabajadores del Instituto de Educación Media Superior (SUTIEMS). (La Jornada, Mariana Suárez 
Esquivel, p. 36) 
 

 Guerra de cifras entre PJF y gremios sobre amparos solicitados contra Reforma Laboral  
El Poder Judicial Federal (PJF) contabilizó este miércoles un millón 245 mil 324 firmas de trabajadores 
inconformes con la entrada en vigor de las recientes reformas a la Ley Federal del Trabajo, quienes se 
adhirieron a demandas de amparo masivas o en bloque presentadas en las tres semanas recientes, 
revelaron fuentes judiciales. A las 23:45 minutos del martes entró la última demanda de garantías –por 
oficialía de partes común del Palacio de Justicia Federal de San Lázaro–, de un total de 2 mil 101 demandas 
grupales, en lo que fue el día límite para impugnar la entrada en vigor de la Reforma Laboral, de acuerdo con 
la Ley de Amparo. 
 
Sin embargo, estas cifras no corresponden con las que anunciaron algunas organizaciones gremiales. En un 
balance preliminar, el Comité Ejecutivo Nacional Democrático del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) informó que integrantes de distintas organizaciones gremiales presentaron 3 millones 200 
mil solicitudes de amparo contra la Reforma Laboral, de las cuales cerca de “un millón 200 mil” fueron 
interpuestas por los trabajadores de la educación. (La Jornada, Alfredo Méndez y Karina Avilés, p. 38) 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Diario Oficial de la Federación 
Se emite el calendario de presupuesto autorizado al Ramo 11 Educación pública para el ejercicio fiscal 2013. 
(Diario Oficial de la Federación, p. 80-Primera Sección) 
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La reforma educativa ya es constitucional 
BLANCA BOTELLO, DENNIS A. GARCÍA, PEDRO JUÁREZ MEJÍA, CORRESPONSALES Y CECILIA HIGUERA | 

 
Los Congresos locales de Yucatán, Campeche, Hidalgo y Baja California Sur aprobaron ayer la 
reforma educativa, con lo cual suman 19 los estados que la han avalado,  dos más de los que se 
requieren –la mitad más uno del total nacional— para validar las reformas a la carta magna. 
Los cambios aprobados por el Congreso de la Unión —el 21 de diciembre pasado— a los artículos 3 y 
73 de la Constitución, propuestos por el presidente Enrique Peña Nieto,  fueron cursados luego a las 
legislaturas de los estados. 
 
La Cámara baja aprobó en aquella ocasión, con 360 votos a favor, 51 en contra y 20 abstenciones, la 
reforma que, entre otras cosas, establece la evaluación obligatoria de los maestros por el Instituto 
Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), —órgano autónomo creado a partir de la propia 
reforma— y determina asimismo que la promoción a cargos de dirección o de supervisión se hará a 
través de concursos de oposición. 
 
“El Estado garantizará la calidad en la educación obligatoria de manera que los materiales y métodos 
educativos, la organización escolar, la infraestructura educativa y la idoneidad de los docentes y los 
directivos garanticen el máximo logro de aprendizaje de los educandos”, señala también la 
modificación constitucional. 
 
Legisladores federales explicaron ayer que tras la aprobación por los Congresos locales, la reforma 
educativa será declarada constitucional por parte de la Comisión Permanente del Congreso de la 
Unión, la cual la enviará luego al Ejecutivo federal para su promulgación. 
 
Roberto Zoé Robledo (PRD), secretario de la Comisión de Estudios Legislativos —primera sección— 
del Senado, comentó que la reforma educativa es un primer paso hacia la transformación que requiere 
el país. Y añadió: “No creemos que sea total o que sea lo único que hay que hacer; pero es el primer 
gran paso a una situación que los propios maestros y muchas otras voces han reclamado”. 
 
Dijo que la evaluación y capacitación de los docentes —establecidas por la reforma— deben ser 
constantes, ya que “ser maestro, más que una chamba o un trabajo, es una vocación, y se requiere 
que los mejores maestros sean quienes estén al frente de las aulas”. 
 
Por su parte, la senadora priista Diva Hadamira dijo que con el voto de la mayoría de los congresos, la 
reforma quedó consolidada y en muy poco tiempo se verán los resultados de la misma. 
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“Hay mucho ruido alrededor de esta reforma, pero cada vez que hay reformas sustanciales, reformas 
serias, muy responsables, que ponen punto final a conductas que no han sido apropiadas. 
 
“Hay movimientos que no están de acuerdo y se ha generado toda una campaña diciendo que los 
maestros no tienen segura su estancia al frente del aula, pero no es así; lo que está evaluando el 
Estado mexicano es el nivel de profesionalización, la calidad del servicio que están prestando, pero 
sobre todo, cuántos son los maestros y maestras del país, dónde están y cuánto están ganando”, 
añadió. 
 
En Yucatán, los 25 diputados del Congreso (15 del PRI, 7 del PAN, 2 del PRD y 1 del PVEM) 
aprobaron por unanimidad la reforma. En Campeche fue aprobada con 20 votos del PRI a favor, nueve 
del PAN, dos del PRD, y tres en contra. 
 
En Hidalgo, la aprobación se dio con 22 votos a favor, seis en contra y una abstención, mientras que 
en Baja California Sur la reforma mereció 14 votos a favor, uno en contra y una abstención. 
 
En Baja California Sur, durante la sesión extraordinaria del Congreso local, profesores de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) se manifestaron en contra de las modificaciones enviadas en la 
minuta. 
 
Los maestros refirieron que el Congreso no organizó foros o mesas de discusión previos a la 
aprobación de dicha reforma. 
 
Previamente, las modificaciones constitucionales referidas fueron aprobadas por los Congresos locales 
de Chihuahua, Guerrero, Colima, Aguascalientes, Baja California, Coahuila, Chiapas, Estado de 
México, Tamaulipas, Veracruz, Querétaro, San Luis Potosí, Nayarit, Durango, Sinaloa. 
 
El 23 de diciembre la Cámara de Diputados aprobó la reforma con 360 votos a favor, 51 votos en 
contra y 20 abstenciones. 
 
Difícil, que prosperen amparos contra reforma laboral 
 
Óscar de los Reyes Heredia, profesor investigador del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores 
de Monterrey (ITESM), previó que difícilmente pudieran prosperar los amparos promovidos en contra 
de la reforma laboral. 
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Consultado por Crónica, el catedrático de la Maestría de Derecho Internacional detalló que el juicio de 
amparo es un derecho que se puede promover cuando una persona se ve amenazada por la 
expedición de una ley en su esfera jurídica, “y en ese sentido me parece que se está haciendo una 
interpretación muy amplia respecto de la posibilidad de que la reforma laboral pueda ser violatoria de 
los derechos de los trabajadores de la educación”. 
 
Recordó que la reforma laboral estuvo dirigida a modificar el contenido del Artículo 123, apartado ‘A’ de 
la Constitución mexicana, y por supuesto de la ley reglamentaria del mismo, sin embargo, dichos 
cambios no afectan al magisterio, ya que ellos están contemplados en el apartado ‘B’ de dicha ley que 
se refiere a todos los sindicatos que afilian a los trabajadores al servicio del estado. 
 
El argumento que están utilizando, agregó, es precisamente en el sentido de que en un momento dado 
pueda aplicarse supletoriamente la Ley Federal del Trabajo a la ley reglamentaria del apartado ‘B’ que 
regula a los trabajadores de la educación, ése es el argumento central y en este sentido, insistió, “no 
me parece que existan elementos lo suficientemente válidos como para que prosperen los amparos y 
se eche para atrás esta reforma que ya fue aprobada”. 
 
Reyes Heredia refirió que esta acción promovida, de manera específica por el sindicato magisterial, se 
debe a que prácticamente se ha llevado al extremo la percepción de la sociedad en torno a las 
manifestaciones, marchas y plantones,  así como otro tipo de expresiones de descontento por parte del 
sindicato magisterial, “y considero que ellos (los maestros) han entendido que ese tipo de acciones en 
lugar de volcar a la opinión pública a favor, se les vuelve en contra”. 
 
De ahí que han encontrado a través de la promoción del amparo una buena manera de poder mostrar 
“músculo político” para poder llegar a la negociación de lo que es la reforma educativa. 
 
Los argumentos que se utilizan en términos jurídicos son formulados por uno de los abogados más 
prestigiados en materia laboral, por lo que no dudó en que encuentre elementos significativos de 
sustento para que sean admitidos los amparos que están promoviendo los maestros, aunque, insistió, 
“creo que esto en el fondo viene a ser una medida de presión para poder mostrar en un momento dado 
fuerza por parte de este sector”. 
 
Lo más que puede existir, sostuvo, serían adecuaciones a la ley o una reforma que establezca que en 
áreas prioritarias como lo es el sector magisterial no operen ciertos esquemas de contratación. 
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Para frenar la deserción, la UACM propone 20 mdp en becas para 
alumnos 

Héctor Cruz López 

No obstante, la división del Consejo Universitario (CU), la Tesorera de la UACM, Karina Chaparro, 
anunció ayer que dentro del Proyecto de Egresos del 2013, está la creación de un programa 
extraordinario de apoyo económico para los estudiantes, por lo que se prevé destinar 20 millones de 
pesos para becas, como medida para frenar la deserción que crece cada vez más, luego de los 102 
días de paro y cuyo conflicto continúa. 

Dicha propuesta fue encomendada a la Comisión Temporal de Becas, por lo que será hasta la próxima 
sesión extraordinaria para su discusión y, según el caso, sea aprobada. Aunque, claro, está reunión se 
hará si así lo permite el otro grupo de consejeros —que encabezan “los paristas”, con el apoyo del 
sindicato y otras agrupaciones ajenas a la UACM—, que insisten en la renuncia de la rectora Esther 
Orozco. 

Este grupo radical a la UACM, insiste en que el Proyecto de Egresos en esa institución, “será la tumba 
de Esther Orozco, quien deberá presentar fehaciente y detalladamente los gastos que ha realizado 
durante su administración, pues no está nada claro”, afirmaron. 

Pese a ello, el Tercer Consejo Universitario de la UACM –establecido el 22 de agosto pasado— acordó 
la creación de dicho programa de becas, con la intención de resarcir las afectaciones académicas 
provocadas por el reciente paro de actividades en la Universidad, pero, sobre todo, para frenar la 
deserción de estudiantes. 

Sin embargo, el CU dejó pendiente la discusión del proceso para cubrir las vacantes de ese organismo 
—dado que “los paristas” crearon su propio Consejo, el que aseguran quedó “legalmente” constituido 
el 29 de noviembre; es decir, luego de que liberaron los cinco planteles—, así como el planteamiento 
de una consulta universitaria sobre el cierre de planteles y las normas de convivencia. 

Por su parte, el Consejo Universitario “legítimo” aprobó realizar reuniones en cada uno de los 
planteles, para informar a la comunidad “sobre el incumplimiento reiterado de la rectora de los 
acuerdos tomados por dicho órgano, así como las sanciones a las que se haría acreedora”, 
establecieron “los consejeros”. 

Con ello, enfatizaron, se dio el primer paso al procedimiento de revocación de mandato de Orozco, el 
cual se prevé iniciar en la siguiente sesión del pleno”, que prevén realizarla la próxima semana. 
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Repudian maestros de Tlaxcala reforma al sistema de pensiones 
VÍCTOR HUGO VARELA LOYOLA 

 
(Estados p. 30) 

 
Alrededor de 6 mil maestros marcharon ayer en la capital de Tlaxcala en rechazo a la nueva Ley de Pensiones Civiles 

del EstadoFoto Alejandro Ancona 
 

Tlaxcala, Tlax., 16 de enero. Agremiados a la sección 55 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) y a otras dos organizaciones magisteriales marcharon por las principales calles de 
esta capital y realizaron un mitin frente al Congreso local contra las reformas a la Ley de Pensiones 
Civiles del Estado, aprobadas el 31 de diciembre por los diputados priístas y otros afines al gobierno 
de Mariano González Zarur. 

La protesta, en la que participaron unos 6 mil trabajadores (según líderes sindicales), provocó caos vial 
y al menos 70 policías de tránsito debieron cerrar los principales accesos al centro histórico durante 
hora y media, mientras el contingente se dirigía a la sede del Poder Legislativo. Además, alrededor de 
180 mil alumnos de educación básica se quedaron sin clases. 

El secretario general de la sección 55 del SNTE, Armando Ramos Flores, denunció represión de 
autoridades estatales contra sus representados, pues les advirtieron que personal de la contraloría 
interna de la Unidad de Servicios Educativos de Tlaxcala y del Órgano de Fiscalización Superior 
acudiría a los planteles a verificar que los docentes estuvieran laborando. 
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Las reformas a la Ley de Pensiones Civiles de Tlaxcala fueron aprobadas por 18 de los 32 diputados 
de la 60 Legislatura la noche del 31 de diciembre y publicadas en el Periódico Oficial del gobierno del 
estado el primero de enero. 

Los inconformes advirtieron que el 7 de julio, cuando se renovarán 60 alcaldías y el Congreso local, 
votarán contra el Partido Revolucionario Institucional. 

Uno de los principales objetivos de la enmienda es evitar el colapso financiero de Pensiones Civiles del 
Estado de Tlaxcala (PCET). Sin embargo, Ramos Flores considera que las reformas afectan derechos 
de los trabajadores de la educación y eliminan prestaciones que han otorgado anteriores gobiernos 
locales a servidores en activo y a jubilados, 

Entre las reformas que el SNTE considera lesivas está la eliminación de incrementos a las pensiones 
de profesores jubilados y pensionados en la misma proporción que a los trabajadores en activo; 
además, desaparecen el derecho a 52 días extras de aguinaldo y la quincena adicional que recibían 
con motivo del Día del Maestro. 

Los trabajadores en activo consideran que la reforma los deja indefensos, pues no estipula los 
requisitos para jubilarse y deja esta facultad al criterio del director de pensiones. 

Además, fija un salario pensionable (promedio de los sueldos bases de los últimos cinco años de vida 
activa) y estipula que cualquier prestación vencida y no cobrada a cargo del fondo de pensiones 
prescribe en cinco años. 
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Investigan presunto desvío de fondos federales en tres secretarías 
de Tabasco 

DE LOS CORRESPONSALES 

La Secretaría de Planeación y Finanzas (SPF) de Tabasco investiga posibles desvíos o robo de fondos 
públicos en las secretarías de Salud, Educación y Seguridad Pública durante la administración del ex 
gobernador priísta Andrés Granier, dio a conocer el mandatario perredista Arturo Núñez. 

Aseguró que el gobierno de Tabasco recibió aportaciones federales en tiempo y forma, por lo que 
llegaron a la SPF, donde fueron utilizadas para cubrir otras necesidades del estado o se las robaron. 
Indicó que las pesquisas se iniciaron luego que la Secretaría de Salud federal notificó que unos mil 
millones de pesos aportados a ese sector no aterrizaron directamente en los programas estipulados. 

En tanto, luego que los diputados locales del Partido Revolucionario Institucional (PRI) amagaron al 
gobierno de Jalisco con crear una comisión que audite los gastos de los Juegos Panamericanos 
Guadalajara 2011, el gobernador panista Emilio González dijo que quien debería preocuparse es el 
ayuntamiento de Guadalajara, municipio del cual era alcalde el gobernador electo, el priísta Aristóteles 
Sandoval, pues es el municipio más endeudado del país. 

En entrevista con la radio local, González consideró que los legisladores del tricolor, que el martes 
aprobaron la contratación de nueva por 2 mil 439 millones de pesos para pagar las deudas que dejaron 
los Juegos Panamericanos y dejar un remanente, ahora intentan sacar tajada política denostando a su 
gobierno. 

Mientras, el gobernador de Sonora, Guillermo Padrés (también panista) reconoció que el estado es el 
cuarto más endeudado del país, pero como resultado de pasivos heredados por administraciones 
anteriores y las de la mayoría de los 72 municipios. La deuda conjunta de los gobiernos estatal y 
municipales es superior a 14 mil 300 millones de pesos, informó. En Guanajuato, la presidenta 
municipal priísta de León, Bárbara Botello, aplaudió que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 
fiscalice la deuda pública de más de mil millones de pesos que dejó la administración panista, a cargo 
de Ricardo Sheffield Padilla, porque no se ve dónde se invirtió el dinero. 

La Cámara de Diputados federal instruyó a la ASF que revise las cuentas de los 22 municipios más 
endeudados del país, entre los cuales León ocupa el sexto lugar, con mil 42 millones de pesos. Ante 
este pasivo, el Congreso local aprobó que el ayuntamiento de León incrementara el impuesto predial, 
con lo cual espera recaudar 30 millones de pesos. 

René A. López, Juan Carlos G. Partida, Ulises Gutiérrez y Carlos García 
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Tecnológicos de Zacatecas, en paro 
ALFREDO VALADEZ, Corresponsal 

Zacatecas, Zac. Unos 700 maestros y trabajadores administrativos del Colegio de Estudios Científicos 
y Tecnológicos del Estado de Zacatecas (Cecytez) iniciaron ayer un paro y colgaron banderas 
rojinegras en los accesos al plantel para exigir a las autoridades educativas que les paguen la segunda 
parte de sus 45 días de aguinaldo, así como bonos de asistencia y puntualidad de los meses. recientes 
El sindicato del Cecytez dijo que si la dirección general de la institución paga los adeudos el paro se 
levantaría de inmediato. 
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Ratifican denuncia penal por usurpación de profesión contra la 
rectora de la UACM 

 
ALEJANDRO CRUZ FLORES 

Según los denunciantes, las nuevas pruebas evidencian la violación de disposiciones penales 

Al ratificar y ampliar su denuncia penal por usurpación de profesión contra la rectora de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México, Esther Orozco Orozco, el movimiento crítico a su gestión en esa 
casa de estudios presentó dos nuevos documentos expedidos por las secretarías de Educación federal 
y del estado de Chihuahua, en los que se afirma que no existen registros de antecedentes 
profesionales de la también ex directora del Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito Federal. 

Se trata del oficio DCP/ SCP/2676-AP/12, con folio 9216, fechado el 30 de octubre de 2012, signado 
por el jefe de departamento de Servicio Social y Comisiones Técnicas de la Dirección General de 
Profesiones de la Secretaría de Educación Pública, en el que se reitera la inexistencia de antecedentes 
profesionales de Orozco Orozco como química bacterióloga parasitóloga. 

Asimismo, agrega que de acuerdo con la Ley Reglamentaria del Artículo 5 Constitucional, relativa al 
ejercicio de las profesiones, se advierte que “para ejercer en el Distrito Federal cualquiera de las 
profesiones a que se refieren los artículos segundo y tercero –de la citada ley, entre ellas las de 
bacteriólogo y químico–, se requiere poseer título legalmente expedido y debidamente registrado”, así 
como obtener de la Dirección General de Profesiones patente de ejercicio. 

Mientras, la Secretaría de Educación, Cultura y Deporte de Chihuahua expidió el oficio número 
33/2012, el 14 de diciembre de 2012, firmado por el jefe del departamento estatal de profesiones, 
Enrique Octavio Flores Broniman, en el que se confirma que en el Registro Estatal de Profesiones no 
existe registro alguno que acredite que Orozco Orozco cuente con alguna profesión. 

Ayer, los documentos fueron entregados al Ministerio Público de la Coordinación Territorial Benito 
Juárez 2 de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal por el ex consejero universitario y 
académico de la UACM Javier Gutiérrez Marmolejo, quien amplió y ratificó la declaración ministerial 
asentada en la averiguación previa FBJ/BJ-2/T-I/02144/12-11, iniciada en octubre pasado. 

Con base en estas nuevas pruebas, el denunciante sostiene que Esther Orozco no sólo habría violado 
disposiciones penales, sino también las establecidas en la Ley Reglamentaria del Artículo quinto 
Constitucional, además del Estatuto General Orgánico de la UACM, en sus artículos 48 y 50. 
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Gutiérrez Marmolejo exigió al jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera Espinosa, no entorpecer 
el desarrollo de la investigación y desistir de cualquier acción que busque encubrir a la principal 
responsable del desmantelamiento del proyecto educativo de la universidad. 
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Protestan ante la ALDF estudiantes, trabajadores y profesores del IEMS 
MARIANA SUÁREZ ESQUIVEL 

 

 
Protesta del Sindicato de la Unión de Trabajadores del Instituto de Educación Media Superior este miércoles frente a la 

ALDF para exigir más presupuestoFoto Luis Humberto González 

Más de un centenar de personas, entre estudiantes, profesores y trabajadores del Instituto de 
Educación Media Superior (IEMS), se apostaron la mañana de este miércoles afuera de la Asamblea 
Legislativa para exigir mayor presupuesto, ya que las preparatorias del IEMS están en completo 
abandono y, luego de hasta cinco años, existen planteles que funcionan con aulas provisionales en la 
delegación Venustiano Carranza e Iztapalapa, denunció Miguel Ángel Hernández Vázquez, secretario 
general del Sindicato de la Unión de Trabajadores del Instituto de Educación Media Superior 
(SUTIEMS). 

La situación –dijo– es lamentable y pone en riesgo a más de 20 mil estudiantes que encontraron en 
esa institución una oportunidad; sin embargo, desde la llegada de Marcelo Ebrard al Gobierno del 
Distrito Federal, a las preparatorias del Distrito Federal que nacieron en el mandato de Andrés Manuel 
López Obrador se les quiere ahorcar presupuestalmente hasta desaparecerlas, y no somos el único 
caso, también está la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), deploró. 
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Detalló que la exigencia de mayor presupuesto obedece a que desde hace años no se contempla la 
construcción de los planteles a los que se comprometió Ebrard, pues pese a que sí abrió cuatro de los 
cinco que prometió, la mayoría los dejó en obra negra; están en aulas provisionales, en aulas de 
lámina en explanadas delegacionales. 

El plantel de Venustiano Carranza tiene cinco años en la explanada delegacional; el de Iztapalapa 4 
está en la misma situación y el de Álvaro Obregón 2 está en obra negra, no tiene biblioteca, libros, ni 
laboratorios, detalló. 

Para Hernández Vázquez es una contradicción tremenda que el gobierno de la capital abanderado por 
la izquierda no comulgue con el modelo educativo del IEMS, el cual, indicó, no sólo está basado en 
preparar a la gente para el trabajo, sino que es humanista, busca que los estudiantes piensen y sean 
críticos. 

Sin embargo, en su opinión “justamente eso es lo que a final de cuentas le molesta tanto al gobierno, y 
no es privativo de nosotros. No entendemos por qué ese desprecio hacia la UACM y hacia el IEMS”, 
concluyó. 
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Ayudar a los jóvenes a afrontar los cambios, reto de la educación: 
IPN 

LAURA POY SOLANO 

Calidad, compromiso en su segundo periodo al frente del Poli; la tecnología siempre nos rebasará, 
señala 

 
Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora general del Instituto Politécnico NacionalFoto María Luisa 

Severiano 

Ante los vertiginosos cambios tecnológicos y la cercana posibilidad de habitar un mundo fantástico, 
robotizado, de ciencia ficción, los jóvenes tiene una terrible incertidumbre sobre su destino. Por eso, 
las instituciones de educación superior encaramos el desafío de darles no sólo conocimientos, sino 
elementos de fortaleza emocional que les permitan afrontar esta realidad, sostiene la doctora 
Yoloxóchitl Bustamante Díez. 

Al iniciar su segundo periodo al frente del Instituto Politécnico Nacional (IPN), donde se convirtió en la 
primera mujer en dirigir esa casa de estudios desde su fundación, en 1936, tras ser ratificada en el 
cargo para un nuevo trienio, señala que su compromiso es por mayor cobertura en educación media y 
superior, pero atada siempre a la calidad, esfuerzo que –subraya– no depende sólo del gobierno 
federal. Necesitamos buscar el apoyo de los estados. 

 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/01/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 37 

En entrevista con La Jornada, señala que entre los principales retos que enfrentará el IPN en los 
próximos años está consolidar la calidad en todas sus escuelas de bachillerato y licenciatura, 
modernizar su infraestructura y equipamiento, y fortalecer una formación que permita a sus egresados 
tener las capacidades para desarrollarse en una coyuntura donde las nuevas tecnologías demandan 
conocimientos sólidos y capacidad de adaptación. 

No son como los estudiantes que teníamos hace 30 años 

–En su primer periodo al frente del Politécnico impulsó la transformación de su modelo educativo, ¿ha 
llegado el momento de revisarlo? 

–Por supuesto; nada es perfecto. Tenemos que hacer una revisión de su aplicación, ver qué cosas 
funcionaron, cuáles no y si hay que rehacerlas o desaparecerlas. Es un proceso de constante 
adaptación, porque cada año nos llegan jóvenes diferentes. 

Ahora no son como los estudiantes que teníamos hace 30 años, cuando eran los mismos generación 
tras generación. Hoy cada uno trae algo diferente. La presencia de las nuevas tecnologías cambió su 
forma de ver la vida, de estudiar y atender varios temas al mismo tiempo; ahora usan las redes 
sociales como medio de comunicación. Todo esto hace que sean diferentes, y el modelo académico 
debe estar atento de estos cambios. 

–¿Las nuevas generaciones cuestionan los modelos educativos de las universidades? 

–Lo primero que hacen los alumnos es preguntarse por qué los maestros no dominan las tecnologías 
como ellos, y muchas veces esto ocurre porque la diferencia de edad es muy grande. También se 
preguntan para qué los estamos formando, lo que es difícil de contestar. 

Hoy tenemos un horizonte de cómo funciona el sector productivo, pero no sabemos qué viene. Por eso 
necesitamos dar a los jóvenes bases sólidas de conocimientos, capacidad de adaptación y la 
posibilidad de aprender a aprender. 

–¿Los jóvenes enfrentan mayores niveles de incertidumbre? 

–Son generaciones que están ante grados más grandes de incertidumbre, y esto te lleva a la parte 
emocional con que vivimos en esta época. Antes sabías a qué atenerte; ahora no sabes qué va pasar 
ni cómo será el mundo dentro de 10 años. Los jóvenes tienen una expectativa de vida más larga, 
porque muchas de las cosas que veíamos como ciencia ficción se han vuelto realidades. Vienen 
grandes cambios y creo que debemos empezar a trabajar con nuestros estudiantes el manejo de esta 
incertidumbre, desde el punto de vista cognitivo, pero también emocional. 
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–¿Cómo alcanzar las metas educativas de calidad y cobertura con presupuestos que no tienen 
incrementos sustantivos, incluso con montos que ni siquiera compensan el impacto de la inflación 
anual? 

–Debemos ser realistas. No hay cobija que alcance, y además es pequeña. Tenemos que hacer un 
trabajo más eficiente y generar recursos propios. Lo deseable es tener mayor presupuesto, pero hay 
que aprender a negociar con los gobiernos estatales. Hay que buscar todas las formas posibles de 
allegarnos fondos y trabajar. Lo ideal era un incremento de 20 por ciento en el presupuesto, como lo 
solicitamos, pero la realidad es lo que nos dieron, y con eso tenemos que crecer. 

“En cuanto a matrícula, tendremos un crecimiento muy pequeño, quizá de unos 400 espacios físicos 
en sedes fuera de la zona metropolitana, donde hemos llegamos al tope de capacidad instalada. Ya no 
tenemos hacia dónde crecer en la educación presencial, pero esperamos impulsar otras opciones, 
como la enseñanza virtual. 

Mejorar la calidad es otro reto en el trienio. Hemos detectado que no todas nuestras escuelas tienen el 
mismo nivel de calidad. Vamos a identificar la forma en que se desempeñan en cada uno de los tramos 
formativos y generar programas específicos para aquellas con la mayor problemática en la materia. 

–¿Con qué presupuesto contará el IPN en 2013? 

–Con poco más de 13 mil 400 millones de pesos, que en realidad es un incremento ínfimo –en 2012 
recibió 11 mil 600 millones–, pues cerca de 10 mil millones son para el pago de nómina y sólo nos 
quedan 3 mil millones para gasto de operación. Si a eso le aplicas el efecto de la inflación, resulta una 
cantidad prácticamente igual a la del año pasado. 

–En esas condiciones, ¿cómo enfrentará los retos de modernización de laboratorios y talleres? 

–El trienio pasado iniciamos un diagnóstico de sus condiciones; los costos de los equipos que se usan 
en la industria están totalmente fuera de nuestro alcance, así que vamos a impulsar prácticas y 
estancias en la industria. Si no tenemos los equipos debemos hacer que nuestros estudiantes vayan a 
los sitios donde están para que tengan esa vivencia, y utilizarlos si es posible. 

–¿La obsolescencia de los equipos del IPN le impone algún eje prioritario? 

–Vamos a atender de manera fundamental los laboratorios de ciencia básica en bachillerato. Si en esta 
etapa tienen principios bien fundamentados y aprenden a aprender, el equipo en la formación superior 
se vuelve menos trascendente, porque no vamos a alcanzar el ritmo de modernización de la industria. 
Eso es irreal. 
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Cuando nuestros alumnos egresan, al día siguiente hay nueva tecnología, y al otro día una más. 
Nunca enseñaremos el último alarido, pero nuestros alumnos deben saber adaptarse y aprender lo 
nuevo para aplicarlo, porque no todo lo que se encuentra en la industria es de punta. A veces es tan 
viejo como lo que tenemos en nuestros laboratorios. 

Apertura para elección del director del instituto 

–En cuanto a la elección de autoridades en el IPN, se mantiene un proceso de designación 
unipersonal, al depender exclusivamente del presidente de la República la designación de su director 
general, ¿qué reflexión tiene al respecto? 

–La comunidad ha manifestado interés en que haya mayor participación. Sin embargo, nuestra Ley 
Orgánica no lo marca así, pero dentro de este periodo quizá haya oportunidad de buscar adecuaciones 
a nuestra normatividad, y una de ellas podría ser que la comunidad proponga una lista, terna o quinteto 
de candidatos que, por medio de la SEP, sean evaluados por el presidente. Lo debemos valorar, 
porque el mecanismos puede llegar a ser muy complejo. 

–¿Es posible convocar a un diálogo de la comunidad politécnica sobre el tema? 

–Claro. 

–En cuanto al envejecimiento de su planta docente, ¿qué proyecciones tiene para el próximo trienio? 

–La edad promedio de nuestros profesores es de 54 años, pero en los investigadores alcanza los 58. 
No hay buenos sistemas de jubilación y retiro. La gente no se quiere ir porque en el momento que lo 
hace pierde todas sus becas y estímulos, y lo que resta de salario no alcanza para satisfacer sus 
necesidades mínimas. Estamos buscando diseñar una propuesta, como la que ha presentado la 
UNAM con el apoyo de la Secretaría de Hacienda, sobre una iniciativa de prejubilación, si contamos 
con los apoyos necesarios. 
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La reforma educativa ya es constitucional 
DE LOS CORRESPONSALES 

Los congresos de Yucatán, Hidalgo, Campeche y Baja California Sur aprobaron este miércoles la 
reforma educativa, con lo que sumaron 19 las legislaturas estatales que la avalan, con lo que se 
cumple el requisito de que debían ratificarla la mitad más uno de los órganos legislativos de la 
República para que las modificaciones constitucionales entraran en vigor. 

Los 25 diputados de Yucatán aprobaron la reforma de manera unánime, mientras en Campeche recibió 
tres votos en contra de Movimiento Ciudadano y Nueva Alianza (Panal), y 31 en favor de PRI, PAN y 
PRD. 

La ratificación en Baja California Sur –con 14 votos en favor y dos abstenciones de la priísta Dora 
Oropeza y del diputado independiente Santos Rivas– ocurrió entre protestas de integrantes la sección 
3 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), quienes irrumpieron en la sala de 
sesiones del Congreso con pancartas y a gritos, con el argumento de que las reformas educativa y 
laboral responden a intereses extranjeros y de grupos empresariales, no a las necesidades de la 
sociedad mexicana. 

En Hidalgo también se aprobó enmedio de protestas: una multitud de maestros de la sección 15 del 
SNTE se manifestó frente a la sede del Congreso gritando consignas contra el titular de la Secretaría 
de Educación Pública, Emilio Chauyffet Chemor, y lo que llamaron una reforma privatizadora y 
atentatoria contra el derecho al trabajo. En Culiacán, Sinaloa, líderes de la sección 27 del SNTE 
acusaron de traidores a los diputados locales del Panal por aprobar este martes –junto con 
legisladores de otros partidos– la reforma. propuesta por Enrique Peña Nieto. 

Bloqueos y protestas en Oaxaca 

En este contexto, estudiantes normalistas retuvieron autobuses del servicio urbano de pasaje y 
bloquearon la avenida Universidad en la capital de Oaxaca, para exigir al Congreso de esa entidad que 
no apruebe las modificaciones constitucionales. A su vez, profesores de la sección 22 del SNTE 
bloquearon por tercer día consecutivo los accesos al Congreso estatal para evitar el análisis y la 
eventual aprobación de la reforma educativa. 

Mientras, la sección 20 de SNTE anunció que este fin de semana comenzará a volantear en los 
cruceros de mayor concurrencia en Nayarit contra las reformas educativa y laboral. (Luis A. Boffil, 
Lorenzo Chim, Raymundo León, Armando Cruz, Javier Valdez, Octavio Vélez, Jorge A. Pérez y 
Myriam Navarro) 
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Guerra de cifras entre PJF y gremios sobre amparos solicitados 
contra reforma laboral 
ALFREDO MÉNDEZ Y KARINA AVILÉS 

Subcontratación y contratos de prueba, entre los cambios más impugnados al cerrar el plazo 

 
Maestros integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación entregaron solicitudes de amparo 

contra la reforma laboral en el Palacio de Justicia Federal de San LázaroFoto Cristina Rodríguez 

El Poder Judicial Federal (PJF) contabilizó este miércoles un millón 245 mil 324 firmas de trabajadores 
inconformes con la entrada en vigor de las recientes reformas a la Ley Federal del Trabajo, quienes se 
adhirieron a demandas de amparo masivas o en bloque presentadas en las tres semanas recientes, 
revelaron fuentes judiciales. 

A las 23:45 minutos del martes entró la última demanda de garantías –por oficialía de partes común del 
Palacio de Justicia Federal de San Lázaro–, de un total de 2 mil 101 demandas grupales, en lo que fue 
el día límite para impugnar la entrada en vigor de la reforma laboral, de acuerdo con la Ley de Amparo. 

Sin embargo, estas cifras no corresponden con las que anunciaron algunas organizaciones gremiales. 
En un balance preliminar, el Comité Ejecutivo Nacional Democrático del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) informó que integrantes de distintas organizaciones gremiales 
presentaron 3 millones 200 mil solicitudes de amparo contra la reforma laboral, de las cuales cerca de 
un millón 200 mil fueron interpuestas por los trabajadores de la educación. 
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A partir de ahora, quienes quieran impugnar la reforma laboral deberán esperar a que los efectos de 
aplicación de las modificaciones afecten su esfera jurídica directa para poder presentar nuevas 
demandas de amparo. 

Los principales aspectos que los quejosos pretenden invalidar son la subcontratación o outsourcing, la 
regulación de empleo de mexicanos en el extranjero y las contrataciones sujetas a prueba o periodo de 
capacitación. 

También impugnan el apartado referente a despidos por actos de violencia, falta de honradez y acoso 
sexual; los programas de capacitación y la definición de productividad, así como la regulación de 
trabajo de menores. 

Entre los sindicatos que más amparos solicitaron están los del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), el Mexicano de Electricistas (SME), el de Trabajadores de la UNAM (STUNAM), el Único de 
Trabajadores del Gobierno del Distrito Federal, el Nacional de Trabajadores de la Educación y la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, así como la Asociación de Pilotos Aviadores, 
entre otros. 

La agrupación de profesores disidentes, encabezada por Artemio Ortiz, señaló que sólo en los 
juzgados primero y segundo de distrito en materia laboral en la capital tenían contabilizadas a un millón 
123 mil 887 personas que solicitaron amparo. 

La respuesta en el país de quienes aportamos la fuerza para la producción de la riqueza nacional, en 
todos los estados y en todas las instancias judiciales en materia laboral, ha sido categórica y rápida, 
indicó. 

Así, dio un desglose del número y las organizaciones que han presentado este recurso legal: los 
trabajadores del IMSS interpusieron 430 mil amparos; los del SME, 44 mil; el STUNAM, 27 mil 817; los 
mineros, alrededor de 30 mil; la Federación Revolucionaria de Obreros y Campesinos, 53 mil; la Unión 
Nacional de Trabajadores, 60 mil, entre otros, además de los recursos presentados en los 31 estados. 
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Insuficiente, exhorto de la CNDH sobre violación a 15 niños en un kínder: ONG 
EMIR OLIVARES ALONSO 

 
En la reforma propuesta por Peña se debe garantizar la seguridad de los menores, señala experto 

La recomendación emitida por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) a la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) por el caso de al menos 15 niños agredidos sexualmente en un plantel 
federal de prescolar ubicado en la delegación Iztapalapa, en el Distrito Federal, es insuficiente y 
superficial. 

Señalaron lo anterior la Red por los Derechos de la Infancia (Redim) y la Oficina de Defensoría de los 
Derechos de la Infancia (ODDI). Consideraron que el exhorto del ombudsman nacional se limita a 
temas administrativos, de capacitación y servicios sicológicos, sin tocar aspectos normativos, diseño 
institucional y controles de confianza de personal. 

En conferencia, Margarita Griesbach, directora de la ODDI, y Juan Martín Pérez García, director 
ejecutivo de la Redim, manifestaron su preocupación por que las respuestas institucionales del Estado 
mexicano frente a este caso son insuficientes, pues siete trabajadores de la escuela Andrés Oscoy 
Rodríguez (profesores y el conserje) aprovecharon los vacíos institucionales para agredir sexualmente 
a las y los infantes bajo su cuidado. El caso trascendió a la opinión pública a mediados de 2011. 

Manuel Gil Antón, investigador en temas educativos por El Colegio de México –presente en la 
conferencia de prensa–, indicó que para evitar este tipo de abusos, desde el primer párrafo de la 
reforma educativa –propuesta por el gobierno federal– se debe garantizar la seguridad e integridad de 
los menores. 

Los directivos de ambas organizaciones civiles aplaudieron que la CNDH iniciara por oficio la 
investigación y derivara en la recomendación, pero ésta es insuficiente frente a la gravedad del caso 
paradigmático, que dejó en evidencia los grandes vacíos del sistema educativo mexicano para 
prevenir, identificar y reparar el daño a menores víctimas de violencia sexual en todo el país. 

Una de las limitaciones que identificaron en la recomendación es que sólo considera a 15 de las 30 
víctimas de agresión sexual en esa escuela, dejando a varias de ellas en indefensión. 

Apremiaron a las autoridades a localizar inmediatamente a la maestra que sigue prófuga (seis están 
presos bajo proceso judicial), y especialmente llamaron a reconocer que en las escuelas públicas del 
país todo sigue igual, por lo que es posible que se presenten nuevas agresiones sexuales. 
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Para estos organismos de defensa de los derechos de la infancia, los cambios urgentes que deben 
hacer las autoridades educativas son: institucionalizar los procedimientos formales sobre cómo 
detectar y proteger a los infantes víctimas de violencia, reformar los criterios y procedimientos de 
selección de personal y brindar capacitación sobre los derechos de la infancia, prevención y detección 
de la violencia sexual al personal escolar. 

Asimismo, plantearon que la infraestructura escolar sea la adecuada para la protección de niños y 
niñas, dar información sobre sus derechos a los menores y sus familias, y definir mecanismos de 
denuncia ante posibles violaciones a las garantías de los alumnos, donde participen los padres de 
familia. 

Por ello, exhortaron al Legislativo a realizar estos cambios urgentes y necesarios en la Ley General de 
Educación y en las leyes relativas. Todos ellos deben incorporarse formalmente en la legislación y 
normatividad de la SEP para que la escuela sea capaz de garantizar la seguridad física y sexual de los 
menores. 
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No tenemos apoyo de la SEP 
EMIR OLIVARES ALONSO 

A mediados de 2011, la vida de al menos 30 familias se transformó radicalmente tras enterarse de que 
sus hijos fueron agredidos sexualmente por personal de la escuela preescolar Andrés Oscoy 
Rodríguez. 

Madres de algunos de los niños que fueron víctimas de abuso relataron en entrevista que desde 
entonces han enfrentado dificultades económicas para asistir a terapias y cambio en el 
comportamiento de los menores, que se volvieron agresivos o retraídos, manifiestan miedo o 
depresión. Asimismo, denunciaron que hasta ahora no han recibido apoyo de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP). 

Las mujeres, que decidieron no dar sus nombres, acudieron a la conferencia de prensa donde se 
calificó de insuficiente la recomendación que por este caso emitió la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos. 

La mayoría de ellas se enteró del abuso sexual contra sus hijos cuando el caso se hizo público en la 
misma escuela, hace más de un año. 

La madre de un menor –que ahora ya asiste a la primaria– afrmó que antes de la agresión su hijo era 
serio, tranquilo y muy callado. Pero tal pareciera que me lo cambiaron; se volvió latoso, inquieto y en 
ocasiones llega a agredir a sus compañeros. 

Otra mujer afirmó que su hija se volvió inhibida y en todo momento quería dormir, ya que se 
encontraba en un punto grave de depresión. Las visitas semanales a terapia han afectado a estas 
familias tanto en lo económico –desembolsan entre 200 y 300 pesos por sesión– como en lo 
académico, pues muchos profesores no entienden la situación y no permiten que los menores falten a 
clases. 

Señalaron que los agresores amenazaban a los niños con matar a su mamá, hermano o abuelos si los 
denunciaban. 
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Interrogará la Permanente al director del INAH sobre el caso 
Walmart 

GEORGINA SALDIERNA Y ENRIQUE MÉNDEZ 

Desechan diputados propuesta de Demédicis para que comparezca el gobernador de Morelos 

La Comisión Permanente aprobó citar a comparecer al director del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH),Sergio Raúl Arroyo, para que informe sobre la autorización otorgada al grupo Walmart 
para la apertura de una tienda en la zona arqueológica de Teotihuacán. 

Asimismo, la comisión desechó la propuesta del senador perredista Fidel Demédicis Hidalgo para 
invitar al gobernador de Morelos, Graco Ramírez, a responder sobre las acusaciones en torno a que 
recibió dinero para actuar como supuesto mediador de la trasnacional. 

En una intervención que provocó risas en el Salón Verde de la Cámara de Diputados, Demédicis se 
refirió a la investigación que presentaron los senadores estadunidenses Elijah Cummings y Henry 
Waxman sobre presuntos sobornos de Walmart a funcionarios mexicanos: 

En Estados Unidos sí se sanciona cuando alguien miente. Recordemos el caso del ex presidente Bill 
Clinton, por ejemplo, que no fue sancionado porque Mónica Lewinsky fuera su novia, sino que como 
Pedro cuando negó a Cristo, también él negó a Lewinsky más de tres veces. 

El perredista sostuvo que difícilmente Cummings y Waxman orquestaran un complot contra Raúl 
Arroyo y del que se habla en los correos electrónicos que fue el cabildeador de Walmart. 

Al hablar en favor del punto de acuerdo, Demédicis sostuvo que el Congreso de la Unión no puede ser 
tapadera, porque aun cuando muchos han apostado que el director del INAH está protegido por el 
manto del actual gobierno, así en el anterior, y se dice que el gobernador de Morelos tiene tantas 
influencias que logrará la protección, es necesario que se sancione a los responsables de haber 
pactado con Walmart. 

Si alguien tiene que pagar, que lo haga. Si alguien tiene cola que le pisen, que se la pisen. ¿Para qué 
se la deja crecer?, afirmó. 

Por su parte, el senador José María Martínez (PAN), al presentar el punto de acuerdo, refirió que Raúl 
Arroyo deberá explicar al Congreso el presunto soborno de 45 mil dólares para el director del INAH, en 
aquel entonces en 2004, hoy rescatado por el presidente Enrique Peña Nieto, cuando también se 
presume recibió un regalo personal de 29 mil dólares por ceder en la autorización de construir una 
tienda a menos de dos kilómetros de la zona arqueológica. 
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OPINIÓN 
 

 Jesús Sánchez, Recuento Político, Lavaderus est 
 

“Una buena noticia para el equipo de chamanes de este espacio fue el nombramiento del maestro Héctor 
Hugo Olivares Ventura como jefe de la Unidad de Enlace Legislativo. El ilustre aguascalentense tiene todas 
las credenciales y nivel para hacerlo muy bien. También destaca la designación de María de los Ángeles 
Fromow en el Consejo del Sistema de Justicia Penal; José Antonio González Curi en el Instituto Nacional 
para el Federalismo; José Ramón Martel en el secretariado del Sistema Nacional de Seguridad Pública. 
Otros aciertos de Emilio Chuayffet fueron los nombramientos de Enriqueta Cabrera al frente de Canal 11 TV 
y de Raúl Cremoux en Canal 22, así como del entrañable José Carreño en el Fondo de Cultura Económica”. 
(El Financiero, p. 24) 
 

 Fernando Mejía Barquera, Cambio de Frecuencia, 11 y 12: nuevos directores 
 

“Cada inicio de sexenio se crea expectación acerca de quienes ocuparán el cargo de Director o Directora en 
los principales medios de comunicación propiedad del Estado: Canal 11, Canal 22, IMER y Radio Educación. 
Como Directora del Canal 11 Chuayffet designó a Enriqueta Cabrera, mujer de larga trayectoria como 
colaboradora de varios periódicos -recientemente El Universal- comentarista de Radio y TV, y a quien se 
recuerda especialmente por haber sido la última Directora del extinto diario El Nacional (…) Al frente de Canal 
22, Emilio Chuayffet nombró a Raúl Cremoux, un experimentado comunicólogo docente universitario desde 
los años 70, articulista, comentarista de radio (…) También fue funcionario en la vieja IMEVISIÓN y ocupó 
cargos públicos relacionados con la ‘comunicación social’ además de asesorías en diversas administraciones 
del PRI desde Luis Echeverría hasta Miguel de la Madrid”. (Milenio, p. 39-Tendencias) 
 

 Sólo para iniciados, El Carreño Carlón de aquellos tiempos  
 

“Entre los nombramientos del Presidente Peña Nieto que más entusiasman está la designación de Pepe 
Carreño como director del Fondo de Cultura Económica (…) prefiero hablar del compañero, del amigo a 
quien saludé fugazmente en la ceremonia inaugural de Enrique Peña Nieto como Presidente en Palacio 
Nacional. Y también perdón por el refrito, pero a quien albergue dudas sobre lo acertado de su nombramiento 
le bastará leer el artículo que ayer publicó en El Universal. Ahí están las razones por las que el  Secretario de 
Educación, Emilio Chuayffet, cumplió la instrucción de Peña Nieto. Bienvenido, Pepe, a mejorar el 
anecdotario”. (Impacto El Diario, p. 3) 
 

 Miguel Ángel Rivera, Clase Política, La cosecha 
 

“En representación del Titular de la SEP, Emilio Chuayffet Chemor, el Director de Televisión Educativa, 
Fernando Mora Guillén, dio posesión a Gustavo Lomelín Cornejo como nuevo Director de Noticieros de 
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‘México al Día’ y a Patricia Betaza y Enrique Lazcano Vázquez, conductores de los distintos segmentos de 
este espacio informativo”. (La Jornada, p. 4) 
 

 Armando Téllez Flores, Plataforma Laboral, Urge preparar jóvenes: SEP 
 

“México requiere una juventud y niñez debidamente educadas para contribuir a resolver los problemas del 
país, aseguró el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, por ello se requiere capacitar para el 
trabajo e insertar a la población en el mundo laboral, siempre con el ánimo de que los jóvenes tengan la 
posibilidad de optar por emplearse o proseguir sus estudios profesionales. Al firmar como testigo de honor el 
Convenio de colaboración entre la Asociación Gilberto A.C. y el Conalep, el Titular de la SEP enfatizó que se 
busca desarrollar de manera conjunta acciones de capacitación, coordinar el servicio social, las prácticas 
profesionales y la certificación de competencias de los alumnos egresados de este nivel, para recuperar el 
papel original del Conalep y vincularlo con el mercado productivo nacional. Agregó que este convenio busca 
certificar la competencia laboral de las personas y articular la enseñanza con el mercado productivo, para 
redimir a la gente y combatir la desigualdad social. El Conalep cuenta con una matrícula de 303 mil 
estudiantes y capacitó a un número similar de población de 28 entidades y de zonas de alta marginación, a 
través de la formación para el trabajo”. (Diario de México, p. 15) 
 

 Darío Celis, Tiempo de Negocios 
 

“Fue en 2004 cuando Lenovo compró la unidad de PCs de IBM a escala mundial. Lenovo surgió en 1984 
bajo la marca Legend. Hoy día es un grupo que vende unos 30 mil millones de dólares al año, cotiza desde 
1988 en la Bolsa de Hong Kong y tiene 27 mil empleados. Recién acaban de ganar la cuenta a escala 
mundial de PepsiCo, que preside Indra Nooyl. En el mercado del Gobierno tienen una fuerte presencia en 
paraestatales como Pemex, que dirige Emilio Lozoya Austin, CFE que conduce Francisco Rojas, organismos 
como el SAT, que asumió Aristóteles Núñez, y dependencias como la SEP, que maneja Emilio Chuayffet”. 
(Excélsior, p. 3-Dinero) 
 

 José Antonio Chávez, Aquí en el Congreso 
 

“El diputado por Durango, Jorge Herrera Delgado, urgió impulsar la ampliación de becas para estudiantes 
mexicanos en el extranjero. Bajo el respaldo de la Permanente, exhortaron al titular de la SEP, Emilio 
Chuayffet, y al de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade, para que en el ámbito de su competencia 
impulsen este proyecto. Como dato, reveló que la encuesta nacional de valores de la juventud del pasado 
año, establece que el 10.5% tiene nivel de licenciatura; con maestría o doctorado, el 0.5 % y solamente el 2% 
está becado”. (La Prensa, p. 13) 
 

 Federico La Mont, Así lo dice La Mont, Percepción Bucareli 
 

“La doctrina de seguridad nacional cambió afín al Presidente de la República y su Titular de Gobernación en 
funciones como fueron los casos de Patrocinio González Blanco, Jorge Carpizo y principalmente Esteban 
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Moctezuma y Emilio Chuayffet. Con el mexiquense desaparecieron los residuos de las viejas y equivocadas 
formas de considerar el control social. No obstante que en los setenta y ochenta prevaleció la idea que el 
control social debía asegurarse por medios coactivos e incluso violentos, esa percepción se modificó con el 
arribo a la titularidad de Covián del primer Director del IFE, Chuayffet quien no obstante la amenaza frontal al 
Estado planteada por la aparición del Ejército Popular Revolucionario (EPR) éste se inclinó por la apertura 
democrática a toda voz, el liderazgo político y principalmente la educación política”. (La Prensa, p. 6 y el Sol 
de México, p. 8-A)  
 

 Martha Anaya, Alhajero, Los pobretones del gabinete 
 

¿Imaginan a Luis Videgaray, a José Antonio Meade, o a Emilio Chuayffet entre los más ‘pobretones’ del 
gabinete? Pues así parece... Al menos, si en propiedades de casas y terrenos nos basamos, y los 
comparamos con lo que declaran poseer otros de sus compañeros que hoy conforman el primer equipo del 
Presidente Enrique Peña Nieto. Luego de una revisada a las declaraciones patrimoniales que ayer dieron a 
conocer los miembros del gabinete, resulta que los más pobretones son: Rosario Robles, Secretaria de 
Desarrollo Social y José Antonio Meade, Secretario de Relaciones Exteriores. Y no muy lejos estaría la 
Titular de Salud, Mercedes Juan López, quien sólo da cuenta de dos departamentos de no más de 250 
metros cuadrados.  Luego seguirían, con sólo una casa en propiedad: David Korenfeld, Director de la 
Comisión Nacional del Agua (terreno de 860 m2 y 446 construidos); Emilio Lozoya Austin, Director de Pemex 
(terreno de mil 165 m2 y mil construidos); ¡y el poderoso Secretario de Hacienda, Luis Videgaray! (terreno de 
mil 500 m2 y 852 construidos). El Secretario de Educación, Emilio Chuayffet, sólo les gana con un terreno 
más aparte de su casa. (La casa, 738 m2, 360 construidos, y el terreno, mil 800 m2) y Sebastián Lerdo de 
Tejada, Director de Conaculta (sic), con un departamento además de su casa (casa: 613 m2, 450 construidos 
y el departamento, de 230 m2). A los demás, anótelos muy por encima de estos rangos”. (24 Horas, PP y 8) 
 

 Roberto Vizcaíno, Tras la puerta del poder, De dulce, chile y manteca 
 

“Por primera vez, que yo recuerde, se puede conocer en México cuales son los ingresos y bienes de los 
funcionarios de primer nivel del Gobierno Federal, comenzando por el Presidente de la República. Y esto 
ocurre gracias a que el Presidente Enrique Peña Nieto obligó a sus 18 Secretarios y a sus Directores de 
paraestatales a entregarle sus respectivas declaraciones patrimoniales, mismas que fueron subidas ayer 
mismo a la página de Internet de Presidencia de la República. El único que se negó a participar en este 
ensayo fue el Procurador General de la República, el hidalguense Jesús Murillo Karam. Él acudió a su 
derecho de mantener su declaración en secrecía. Que sean ciertas las declaraciones patrimoniales de todos 
los demás, es otra cosa”. Emilio Chuayffet Chemor, hoy Secretario de Educación Pública, es un abogado por 
la UNAM, ex Gobernador del Estado de México, ex Secretario de Gobernación, ex Diputado Federal y 
reporta un ingreso mensual de 168 mil 045 pesos, así como ser dueño de un terreno, una casa, dos 
camionetas, relojes y alhajas, cuadros y esculturas y dos cuentas bancarias y dos fondos de inversión”.  
(Diario Imagen, p. 3) 
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 Joaquín López-Dóriga, En Privado 
 

“Ríspido encuentro entre Emilio Chuayffet y el Director del Conaculta, Rafael Tovar y de Teresa, por ciertos 
nombramientos de su equipo cultural. Chuayffet no es como los Titulares de la SEP que le tocaron a Tovar 
en el pasado”. (Milenio, p.3) 
 

 Fernando Serrano Migallón, Por Gilberto Bosques 
 

“Entre otros, en la tradición bíblica, Job, un gentil, recibió de Dios el trato de Justo. Existe una profunda deuda 
histórica de Israel con mexicanos como Isidro Fabela, Luis I. Rodríguez y, particularmente, con Gilberto 
Bosques que, en cumplimiento de las órdenes de salvamento giradas por Lázaro Cárdenas, lo arriesgaron 
todo por cumplir y salvar, por establecer la razón y la ética, sobre la brutalidad y la violencia. El propio 
Bosques fue internado en un centro de detención nazi por sus actividades de salvamento. Hoy, aunque 
muchos no lo crean, Bosques no ha sido reconocido como Justo entre las Naciones. La información aparece 
parcial, en algunas fuentes se le da como miembro de tan honorable nómina y, sin embargo, las fuentes 
oficiales del Yad Vashem, autoridad internacional para la recordación de la Shoah, no lo considera, y, en sus 
fuentes públicas no aparece ningún mexicano”. (Excélsior, p. 37) 
 

 Fray Bartolomé, Templo Mayor 
 

“Con los votos en favor de Hidalgo, Campeche, Yucatán y Baja California Sur, la Reforma Educativa ya es 
constitucional. ¿Y eso qué significa? De entrada, que Enrique Peña Nieto ganó su primera gran partida a 
Elba Esther Gordillo. Ahora la duda es qué hará la dueña del SNTE... si es que acaso hace algo. Porque la 
profesora había amenazado con emprender la resistencia civil pacífica, pero hasta ahora no se le han visto 
ganas ni músculo, más allá de un intento de bloqueo en el Congreso hidalguense. Da la impresión de que los 
maestros ya optaron por hacer ruido, pero sin nada de nueces”. (Reforma, p. 12) 
 

 La Esquina 
 

“La Reforma Educativa ya sólo espera que el Congreso dé la orden de publicación para ser Constitucional. 
Hay todavía puntos negociables, pero no su esencia. Y difícilmente conseguirán, quienes la impugnan, poner 
de su parte a la opinión pública. La gente quiere mejores escuelas, maestros dispuestos a evaluarse y 
programas que fomenten la educación integral”. (La Crónica, PP.) 
 

 Sección Palabra de Lector, Aplaude inversión de Carlos Slim en cuanto a conectividad escolar 
“Ojalá que todos los empresarios apoyaran distintos proyectos como Carlos Slim, quien destinará 4 mil 
millones de pesos para conectividad escolar y no sólo se quejen de todo y quieran la más baja mano de obra. 
Creo que si no hay buenas percepciones no circula el dinero, en detrimento del mercado interno; al respecto, 
hay que buscar mejores esquemas productivos, con propuestas como la de Slim de bajar las tasas de interés 
para que los proyectos sean más viables. No todo es subir o inventar impuestos, como se pretende en 
distintos ámbitos”. (Milenio, p. 15-Acentos) 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 Armando Alcántara Santuario, Expectativas y escepticismo ante la Reforma Educativa 
 

“El inicio de un nuevo año y una nueva administración federal proveniente de un partido distinto al que estuvo 
en el gobierno durante los pasados dos sexenios, es también la ocasión para renovar las esperanzas y 
expectativas de que el nuevo gobierno priísta sea capaz de revertir las graves situaciones en que la 
administración calderonista dejó al país. Entre ellas se ha destacado la reforma al sector educativo, 
específicamente en lo que se refiere a la educación básica… Algunos aspectos de la reforma como la 
autonomía de las escuelas implicarán una reorganización a fondo de la estructura burocrática de la SEP para 
agilizar la provisión de recursos a las más de 200 mil escuelas que hay en el país… Por el lado de las 
expectativas, está el que los cambios propuestos puedan mejorar realmente la enseñanza pública y que en 
ella los alumnos reciban una formación que les provoque interés permanente por el conocimiento… Del lado 
de los escepticismos, está por ver si los planteamientos del nuevo gobierno contarán con la voluntad política 
y el apoyo financiero suficiente para vencer los obstáculos de tipo político y el apoyo financiero suficiente para 
vencer los obstáculos de tipo político y económico que han impedido desde hace ya varias décadas, contar 
con una educación básica del mejor nivel…” (Milenio, p. 11-Campus) 
 

 Roberto Rodríguez Gómez, Analfabetismo y rezago educativo 
 

“Llama la atención que entre las líneas generales de diagnóstico y propuestas para la Reforma Educativa del 
país, tal como se han planteado tanto en el Pacto por México… como en la iniciativa de reforma al Artículo 
Tercero de la Constitución, temas como el analfabetismo y el rezago escolar han pasado prácticamente 
inadvertidos. La omisión preocupa en tanto puede interpretarse como la continuidad de las políticas 
experimentadas en los últimos sexenios, que brindaron insuficiente atención y muy escasos recursos 
públicos a esta problemática… Según la información censal, las principales concentraciones relativas de 
analfabetas por segmento demográfico corresponden a los segmentos de mayor edad, a las mujeres, a la 
población indígena, y a las localidades rurales…En México se define el ‘rezago escolar’ como la cantidad y 
proporción de individuos que no completaron la educación básica obligatoria, es decir, los niveles de 
educación primaria y secundaria… Según datos de la SEP, el volumen total del rezago es superior a una 
tercera parte de la población de mayores de seis años; esto es, más de 33 millones de personas…” (Milenio, 
p. 5-Campus)  
 

 Alejandro Canales, Educación, en la agenda gubernamental 
 

“No existe garantía si recibirán solución los graves problemas que aquejan al sistema educativo mexicano; 
tampoco el detalle de las eventuales medidas para atenderlos; y menos el tiempo en que se apreciarán 
claramente algunos resultados. Sin embargo, lo que parece indudable es que la educación ha logrado 
colarse a  la agenda y ser capitalizada por la actual administración. Pero conviene moderar las expectativas 
porque apenas es un peldaño de una larga escalera y además es parcial… Todavía falta la elaboración del 
Plan Nacional de Desarrollo y después el correspondiente programa sectorial, en los cuales se supone se 
recogerá la opinión de los ciudadanos… No está mal el sentido de urgencia concedido por la actual 
administración, el asunto es que no hemos resuelto cuáles son o deben ser los temas prioritarios y, sobre 
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todo, si las medidas anunciadas hasta ahora son las mejores para el sistema educativo… Sin argumentos ya 
nos convencimos… No hemos tomado suficiente distancia de las políticas gubernamentales”. (Milenio, p. 5-
Campus) 
 

 Carlos Reyes, Regla de Tres 
 

“Nombramientos a seguir. En días pasados, el Subsecretario de Educación Media Superior, Rodolfo Tuirán 
Gutiérrez, designó a Efrén Parada Arias como Director General de Centros de Formación para el Trabajo de 
la SEP. La reaparición de Parada Arias se da luego de su paso  a la par del ahora ex Director General del 
COANCYT, Enrique Villa, por el propio Consejo y por otras instituciones como el Instituto Mexicano del 
Petróleo”. (Milenio, 15-Campus)  
 

 Llama Villar Rubio a la defensa comprometida de la autonomía 
 

En un acto marcado por la sobriedad y el orgullo universitario con motivo de la conmemoración del 90 
aniversario de la autonomía de la Universidad Autónoma de SLP, y ante cientos de académicos y 
estudiantes, el rector Manuel Fermín Villar Rubio hizo un recio llamado a la defensa de la autonomía, “pero 
no para hacer a la universidad un espacio de indiferencia o insensibilidad, más bien para cumplir con 
entusiasmo, compromiso, calidad y pertinencia, la noble tarea de educar que la sociedad nos requiere”. La 
celebración de este importante acontecimiento tuvo como acto principal una sesión extraordinaria solemne 
del Consejo Directivo Universitario, la cual fue presidida por el Subsecretario de Educación Superior de la 
SEP, Fernando Serrano Migallón…, (que) expresó que la educación es la esperanza de la sociedad, la 
columna vertebral de la acción y del tejido social. ‘El proceso educativo es, desde tiempos inmemoriales, el 
que ha conducido al desarrollo de la sociedad…’, resaltó.” (Milenio, 8 y 9-Campus) 
 

 Carlos Reyes, Imponen candados al gasto de las universidades públicas 
 

“En el 2013 e buscará que las universidades públicas del país asuman más control en el gasto de los 
recursos que ejercen. Quiere decir mayor rigor y a detalle, van a rendir cuentas de cómo invierten el gasto. 
Las auditorías externas ya son obligatorias. Sin excusa y sin excepciones. Es parte de la nueva 
reglamentación que deberán cumplir para acceder a mayores recursos… Todo tendrá que ser entregado a la 
SEP y a la Cámara de Diputados, además de ponerlo a disposición de la sociedad en sus portales de 
internet. Esas son parte de las nuevas reglas que deberán acatarse… Al principio, la SEP, al diseñar los 
programas, deberá enviar a la Cámara de Diputados un informe sobre cómo dichos programas disminuirán 
los rezagos de cobertura y absorción en educación media superior en las diversas regiones del país… ” 
(Milenio, p. 10 y 11-Campus) 

 

 Magú, Faltan requisitos 
Se publica caricatura donde se menciona que la Reforma Educativa ya es constitucional, a lo que Elba Esther 
Gordillo, líder del SNTE, responde: “Pues todavía falta que pase por mi constitución física… vulgo, ¡sobre mi 
cadáver!”  (La Jornada, p. 3) 
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 Alarcón, La Morralla 
Dibuja a un padre de familia enojado, que señala a su hijo: “Pues aunque tu maestra falte mucho tienes que 
asistir a la escuela o de grande serán un HOLGAZÁN”. El niño, llorando, responde: “¡No me importa, 
mientras esté SINDICALIZADO!” (El Financiero, p. 2)  
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Manuel Gómez Morin y los integrantes de la Sociedad de Conferencias y Conciertos (“los siete 
sabios”) insistían en que la política debe hacer posible lo necesario. 

Lo necesario hoy en México es cumplir con la primera función del Estado, la seguridad, disminuir la 
pobreza mediante la generación de empleos, combatir la corrupción y mejorar los servicios, así como 
consolidar la democracia a través del fortalecimiento del Estado de derecho. 

Desde 1939, Acción Nacional —nutriéndose de la filosofía griega, el derecho romano, la religión 
judeocristiana y el humanismo renacentista— concibió su identificación con el pensamiento de la 
cultura occidental. Paulatinamente sus tesis fueron percibiéndose como las indicadas para alcanzar el 
bien común. Carlos Castillo Peraza denominó a esto la “victoria cultural” del PAN. Asombra cómo el 
PRI y el PRD ahora suscriben acuerdos para impulsar reformas propuestas por el PAN y obstruidas 
por esos partidos en el propósito claro de reducir la capacidad de maniobra de los gobiernos panistas. 
El pensamiento de Gómez Morin recobra actualidad ante las similitudes del Pacto por México con los 
principios panistas. Vale la pena reiterar algunas de sus ideas básicas. 

El Estado mexicano está sobre reglamentado. Más que una reforma para crear más leyes y más 
instituciones presididas por órganos colegiados, es necesaria una reducción de las leyes vigentes. En 
algunos casos, la misma Constitución desciende a nivel de reglamento, dificultando reformas que 
pudieran ser más factibles. Juristas de todos los tiempos han señalado esa tendencia del legislador a 
hacer crecer el derecho con exuberancia, situación evidente en nuestro caso. Por esta obsesión, 
muchas veces el Ejecutivo opta por modificar las leyes, cuando tiene atribuciones para realizar 
políticas públicas. Pareciera que, sin una ley promulgada, todo intento de reforma es insuficiente. 

El Pacto por México contiene muchas ambigüedades. En la obsesión por el consenso, se evitaron 
definiciones. Lo mismo sucede en nuestra Constitución, que confunde los términos nación y Estado. 
Por ejemplo, el artículo 27 señala que: “La nación en todo tiempo tendrá el derecho de imponer a la 
propiedad privada las modalidades que dicte el interés público…” Evidentemente no es la nación, sino 
el Estado, por eso tenemos un nacionalismo de Estado, no de nación. El Estado es el propietario de 
las empresas públicas que no han sido explotadas de manera eficiente en beneficio de la nación. 
Gómez Morin no creía en las soluciones declaratorias, sino “en las soluciones reales, que conocen la 
realidad y la forma de modificarla”. Desde su origen el PAN sostuvo que el Estado es el instrumento de 
la nación y distinguió con claridad los dos conceptos. Nuestro derecho, inspirado en ese nacionalismo  
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de Estado derivado del texto constitucional, cohíbe, inhibe, en lugar de alentar y de estimular el 
potencial de la iniciativa individual. El concepto de estratégico —incorporado a los artículos 25 y 28 en 
1983— no es jurídico y no está claramente definido, pues remite a exclusividad o a una actividad 
aislada. Una tarea urgente es aclarar y precisar conceptos. Resumiendo, nuestro marco jurídico 
requiere de una cirugía de gran calado. Es preciso confiar más en el ciudadano, contar con un Estado 
rector de la economía que no frene ni limite el desarrollo económico. Nuestra Constitución no está para 
proteger al Estado de los ciudadanos, sino, por el contrario para proteger al ciudadano de los excesos 
del poder. 

Confiemos más en el hombre y menos en la letra de la ley; impulsemos más la cultura de la 
participación y de la autenticidad. No nos obsesionemos con las fachadas y la espectacularidad, 
cuando el país requiere eficacia y resultados. 
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Pepe Grillo 

Carta Magna 
 
Las reformas en materia educativa, aprobadas por el Congreso de la Unión, ya forman parte de la 
Constitución. 
 
La reforma logró ya el respaldo de 19 Congresos de los estados, dos más de los requeridos por la ley. 
En los próximos días se buscará el respaldo unánime. Puede alcanzarse. 
 
La reforma educativa está validada. Es una buena noticia para el país. 
 
El Estado retoma el control del proceso educativo. Nadie tiene por qué sentirse afectado. 
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LA ESQUINA 

 

 
“La Reforma Educativa ya sólo espera que el Congreso dé la orden de publicación para ser Constitucional. 
Hay todavía en ella puntos negociables, pero no su esencia. Y difícilmente conseguirán, quienes la 
impugnan, poner de su parte a la opinión pública. La gente quiere mejores escuelas, maestros dispuestos a 
evaluarse y programas que fomenten la educación integral”. Dentro de ello, hay espacio para ajustes y 
convenios, pero  no para ira o la pataleta. 
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FALTAN REQUISITOS 
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Astillero 

Opacidad ejemplar 

Montos escamoteados 

Gordillismo prosódico 

Pagar por reuniones 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 
 

 
ACUSAN A GOBERNACIÓN DE NEGARLES AUDIENCIA. Una comisión de madres de desaparecidos 

centroamericanos y mexicanos ofreció una conferencia de prensa frente a la Secretaría de Gobernación para denunciar 
al titular de la dependencia por la negativa de audiencia y la falta de respeto para con ellasFoto Jesús Villaseca 

 
No ha dado un buen ejemplo Enrique Peña Nieto al informar sobre su situación patrimonial (y no sólo 
por los errores prosódicos y de nomenclatura oficial, como de gordillismo precoz, que cometió 
nuevamente a la hora de leer los textos que le preparan). Tal cual parece irse perfilando como sello del 
sexenio, se ha privilegiado la escenografía y el discurso, aunque la sustancia sea poca o insuficiente. 
Ayer, en el patio de honor del Palacio Nacional y con pretensiones de gran apertura informativa, el 
ocupante de Los Pinos hizo saber el conjunto de sus bie- nes muebles e inmuebles, en cumplimiento 
de las obligaciones legales correspondientes.  
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Sin embargo, el ex gobernador del estado de México decidió no establecer el monto al que ascienden 
sus propiedades, aunque en relación con casas y terrenos dejó constancia de los datos registrales que 
podrían permitir una valoración aproximada. 

El atole de transparencia con el dedo se inscribe en el curso involutivo que puede percibirse en 
diversos ámbitos de la actividad pública a partir de que los modos y la conceptualización priístas están 
de regreso. Tragicomedia institucional entre los muy sintomáticos tropiezos a la hora de precisar el 
nombre del órgano institucional al que se pretendía enaltecer: como si le hubieran pedido los nombres 
de tres libros que hubieran marcado su vida, el mexiquense patinó a la hora de hablar del instituto de 
información y de acceso... de información y de acceso a la opinión pública... De toda la información 
disponible... para la ciudadanía; del gobierno, el Ifai. Más adelante, EPN volvió a enredarse: ... esta 
institución de acceso a la opinión pública... de acceso a la información a la opinión pública. Eso sí: los 
traspiés de Peña Nieto fueron borrados de la versión oficial de sus palabras, para quedar todo en falso 
orden en la página oficial de Los Pinos (también batalló el mexiquense, al estilo de la profesora 
Gordillo, para pronunciar una palabra clave: consistu... constitucional). 

Peña Nieto se atora con lo que fue uno de los pocos pasos adelante que dio Vicente Fox durante su 
gobierno, el relacionado con la transparencia (lo que devino en el establecimiento del Instituto Federal 
de Acceso a la Información y Protección de Datos), aunque este mismo, con su estilo vulgarizador de 
la política, se encargó de demostrar la poca eficacia práctica del conocimiento de las pillerías con 
cargo al presupuesto si a fin de cuentas lo que sobrevive es la impunidad (no solamente en su caso 
personal; también en lo referente a su esposa, Marta Sahagún, y algunos de sus hijos, estos llevando 
el Bribiesca como primer apellido). 

Pero, conforme ha llegado el PRI de nuevo al poder, han ido avanzando las intenciones de acotar 
espacios para la crítica, penalizar conductas y expresiones adversas hacia los poderes y meter reversa 
a esa obligación incómoda de proporcionar información en general (salvo los expedientes sujetos a 
explicables reservas de ley) a solicitantes que de manera natural se interesan en ciertos rubros de las 
tareas gubernamentales porque creen adivinar en ellas corrupción y abusos (lo que con frecuencia es 
confirmado). 

En ese contexto de anunciado retroceso es particularmente dañino que quien se instaló en lo alto de la 
pirámide del poder nacional recurra a maniobras elusivas en materia de valoración de sus bienes. 
Alguien como Enrique Peña Nieto, que ha hecho carrera en el servicio público y que, por tanto, ha 
estado sujeto a los tabuladores salariales de esa burocracia, debería explicar con detalle el monto total 
de su fortuna y la manera en que llegó a ella, y no conformarse con la vaporosa enumeración de 
etiquetas (casa, terreno).  
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¿Una mansión en Lomas de Chapultepec, adquirida y remodelada el año pasado? E incluso en el 
terreno de los bienes muebles, ¿”obras de arte” y joyas, algunas de ellas adquiridas mediante herencia 
o donación? ¿Exactamente de cuánto se está hablando, cuál es el sustento legal de esa herencia y 
quién o quiénes han sido donantes de quien hoy duerme en Los Pinos? 

La opacidad y la evasión impactan en la cúpula del gobierno federal (Murillo Karam no aceptó dar 
ninguno de sus datos patrimoniales, y otros de esos príncipes y princesas se abstuvieron de reportar 
sus bienes inmuebles) y se reflejarán en los estados, donde de por sí los gobernadores hacen todo lo 
posible por reducir la importancia de las comisiones relacionadas con la transparencia informativa. 
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Clase Política 

Casinos, en la mira 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

 
 

En representación del titular de la SEP, Emilio Chuayffet Chemor, el director de Televisión Educativa, 
Fernando Mora Guillén, dio posesión hoy a Gustavo Lomelín Cornejo como nuevo director de 
Noticieros de México al Díay a Patricia Betaza y Enrique Lazcano Vázquez, conductores de los 
distintos segmentos de este espacio informativo. 
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Sobre falta de recursos y despidos en el IEMS 

Envío un indignado saludo a la ALDF por su renuencia a proporcionar presupuesto suficiente para el 
IEMS, de manera que muchos maestros que la institución necesita para su buen funcionamiento 
quedaremos cesados. Sin previo aviso ni tiempo o fechas adecuadas para buscar otro trabajo en la 
docencia, sin otra razón salvo la ya mencionada renuencia, a nosotros y nuestras familias nos quitarán 
los medios de ingreso con despótica ligereza. Pocos entienden –y al parecer no están ustedes entre 
esos pocos– la inmensa importancia social que esta institución educativa tiene con los jóvenes de 
mayor vulnerabilidad económica de esta ciudad. ¡No nos dejen sin empleo, no los dejen sin maestros! 

Mtro. Carlos D. García Mancilla 


